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экономполитика | Госдума предлагает сохранить 
номинальный размер единого налога  
на вмененный доход —2

спорт | Российская легкая атлетика  
попытается за два месяца привести себя  
в олимпийский вид —12

Парижский 
шок
Теракты во Франции  
могут усугубить  
проблемы туроператоров

Террористические атаки в Пари
же обернутся новыми  потерями 
для российских туроператоров. 
И так упавшие на 40% изза де
вальвации рубля продажи ту
ров во Францию могут снизить
ся еще на 5–15%, а в  ближайшие 
несколько дней и вовсе остано
виться. Пострадают и сервисы 
онлайнбронирования авиаби
летов, услугами которых поль
зуются более 60% туристов, ре
шивших отправиться во Францию 
 самостоятельно.

Спрос туристов на поездки во 
Францию может снизиться на 5–10%, 
прогнозирует Ассоциация туропера-
торов России (АТОР). По мнению пред-
ставителя Российского союза турин-
дустрии Ирины Тюриной, из-за нега-
тивного информационного фона про-
дажи путевок могут упасть на все ев-
ропейские направления. Гендирек-
тор компании «ВИП-Сервис» Дмит-
рий Горин говорит о возможном со-
кращении спроса на 10–15%. При 
этом, по его словам, в ближайшие не-
делю-две продажи туров во Францию 
могут фактически остановиться, по-
сле чего спрос, скорее всего, начнет 
восстанавливаться. Это явление туро-
ператоры называют шоковым паде-
нием, уточняет господин Горин.

Вечером 13 ноября в Париже про-
изошла серия скоординированных 
терактов, в ходе которых погибли 
132 человека и пострадали 349, по-
сле чего в стране было объявлено 
чрезвычайное положение. Фран-
ция — одно из популярных тури-
стических направлений для росси-
ян. По данным Росстата, в первом 
полугодии этого года страну посети-
ли 129,2 тыс. туристов — это 2,4% от 
общего числа россиян, съездивших 
за границу.

Традиционно большинство рос-
сийских путешественников отправ-
ляются во Францию самостоятель-
но. По расчетам АТОР, из 678 тыс. 
российских туристов, посетивших 
Францию в 2014 году, путевки прио-
брели 250 тыс. (36,9%). Сейчас в стра-
не могут находиться 2–3 тыс. рос-
сийских туристов, ранее оценивали 
в организации.

новости — c5

Однодневная война
Что изменится во Франции после 13 ноября

Французские следователи и поли
цейские пытаются выйти на след 
 организаторов терактов 13 ноября, 
в результате которых, по официаль
ным данным, погибли 132 челове
ка и были ранены 349. А параллель
но с полицией столь же напряженно 
работают политики,  пытающиеся 
найти нужный тон в критический, 
беспрецедентный для страны мо
мент, и сделать необходимые вы
воды из трагедии. С подробностя
ми — парижский корреспондент ”Ъ“ 
 АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Французская полиция медленно за-
прягает, но довольно быстро едет. Уже 
выяснены имена нескольких террори-
стов. Среди них есть и французские гра-
ждане (в частности, трое братьев), и ино-
странцы. Один из них оказался так акку-
ратен, что, придя с бомбой на футболь-
ный матч, захватил с собой сирийский 
паспорт. Аресты были произведены во 
Франции и в Бельгии. Среди задержан-
ных — родственники француза Исмаи-
ла Омара Мостефа. Разумеется, они от-
рицают свою вину. Обнаружены маши-
ны нападавших с автоматами Калашни-
кова внутри. Нескольким террористам, 
судя по всему, удалось  скрыться.

Еще предстоит найти людей, кото-
рые снабжали убийц взрывчаткой, ору-
жием, автомобилями, возможно, коор-
динировали их действия. Однако мно-
гие собеседники 

”
Ъ“ в Париже предпо-

читали говорить не о пятничных терак-
тах, а о будущем. Обсуждается в основ-
ном то, есть ли возможность избежать 
подобных трагедий. Никакого опти-
мизма при этом не чувствуется. Не-
смотря на то что полиция действовала 
весьма эффективно, что худшего (взры-
ва и паники на стадионе) удалось из-
бежать, все понимают: террористиче-
ские группы готовятся к новым престу-
плениям. И нет никаких гарантий, что 
полиция и контрразведка наконец-то 
остановят их заранее.

Париж, несмотря на запреты на со-
брания, собирается, зажигает свечи и за-
сыпает цветами места расстрелов. А по-
литики, помимо того что выполняют 
свои прямые обязанности, пытаются не 
потерять очки или даже набрать их на 
фоне национального траура.

Нет сомнений в том, что террористы 
сделали все, чтобы французы отверну-
лись от правящих социалистов, неспо-
собных их защитить. Чтобы переломить 
это ощущение, президент Франсуа Ол-
ланд уже вечером в пятницу оказался 
разом во всех местах, где он мог попасть 
в телерепортажи и предстать активным, 
деятельным главой государства.

Он выступил перед телекамерами из 
Елисейского дворца, когда драма еще 
не завершилась и террористы убивали 
зрителей в концертном зале «Батаклан». 
Сразу же после окончания штурма он 
появился на месте трагедии, потом про-
ехал по парижским больницам. Премь-
ер-министр Манюэль Вальс сначала сле-
довал за президентом, потом стал дейст-
вовать по собственной программе. Вме-
сте с главой МВД и министром обороны 
он дал интервью у входа в больницу, где 
выразил все полагающиеся в такой си-
туации чувства.

В воскресенье утром в Елисейском 
дворце с президентом Олландом встре-
тился экс-президент Никола Саркози. 
С одной стороны, это выглядело нор-
мальным жестом: приглашение главы 
одной из сильнейших политических 
сил — Партии республиканцев — для 
выработки общей стратегии. С другой — 
не исключено, что глава государства хо-
тел договориться с главным соперни-
ком о перемирии. Именно поэтому го-
сподин Саркози был приглашен утром, 
а руководители парламента, главы пар-
тий и члены правительства заседали 
и советовались в президентском дворце 
уже после обеда.
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Сирийское урегулирование 
продвинулось не дальше 
Башара Асада
Судьба президента остается главным разногласием  
на переговорах в Вене

Менее чем через сутки после парижских 
терактов в Вене прошла встреча по Си
рии с участием глав дипломатических 
ведомств США, России, европейских 
и арабских государств. Трагедия в Па
риже подтолкнула ее участников к более 
активному поиску решения сирийско
го конфликта и попыткам договорить
ся о совместной борьбе с «Исламским 
государством», стоящим за атаками 
во французской столице. Вторая за по
следние две недели встреча в Вене ста
ла самым заметным шагом на пути раз
работки «дорожной карты» сирийского 
урегулирования. Ее участники частично 
договорились о том, какие оппозицион
ные силы считать террористами, а так
же согласовали этапы проведения в Си
рии политической реформы. На этом 
фоне еще более остро проявились раз
ногласия по главному вопросу, остаю
щемуся камнем преткновения: судьбе 
сирийского лидера Башара Асада.

Очередная встреча в австрийской столице, 
в которой приняли участие главы МИДов ря-
да мировых и региональных держав, а также 

представители ООН, ЕС, Лиги арабских госу-
дарств и Организации исламского сотрудни-
чества, стала продолжением переговоров по 
Сирии, начатых в Вене 30 октября.

Отправляясь на новый раунд перегово-
ров, их участники не предполагали, что во-
просы сирийского урегулирования неожи-
данно приобретут неизмеримо большую ак-
туальность и остроту в связи с возможным 
«сирийским следом» в парижской трагедии. 
Началу переговоров предшествовало про-
звучавшее в субботу утром заявление фран-
цузского президента Франсуа Олланда о том, 
что за серией нападений в Париже стоит дей-
ствующая в Сирии и Ираке группировка «Ис-
ламское государство» (ИГ, запрещена в РФ).

В этой ситуации министры иностранных 
дел почти 20 государств — США, России, Гер-
мании, Франции, Великобритании, Италии, 
Китая, Ирана, Египта, Ирака, Иордании, Ли-
вана, Омана, Катара, Саудовской Аравии, 
Турции, ОАЭ — начали свою работу с того, 
что почтили память жертв терактов мину-
той молчания.
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По системе  
«все включены»
Борьбой с терроризмом  
придется заниматься всем миром

В пригороде турецкого города Анталья, 
в Белеке, в условиях, приближенных к бо
евым, проходит саммит G20. Главной те
мой по понятным причинам стала борьба 
с терроризмом. Специальный корреспон
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ сообща
ет, что уже на саммите БРИКС, за два часа 
до начала G20, лидеры БРИКС (не вклю
чая Владимира Путина) как о деле решен
ном говорили, что крушение российского 
самолета в Египте и теракты в Париже — 
звенья одной цепи. И члены G20 в кон
це концов говорили прежде всего о том, 
что в борьбе против терроризма теперь 
придется участвовать не только всем, 
но и всетаки, видимо, вместе.

Вся великая туриндустрия Турции сейчас 
поставлена на службу большой мировой по-
литике. Отель, в котором живут российские 
журналисты — Riu Kaya Palazzo Resort,— ти-
пичный турецкий «ол инклюзив». Кругло-
суточная еда и напитки, массаж и сауна, все 
надписи, все администраторы и официан-
ты — все на русском языке… Создают ан-
тирабочее настроение. Конечно, отдыхать 
здесь гораздо лучше, чем работать.

Разговоры о том, что тут приняты какие-то 
невероятные сверхмеры безопасности, не сле-

дует принимать близко к сердцу. С виду все 
и правда выглядит очень грозно. Городок Бе-
лек поделен на несколько зон, каждая из ко-
торых насмерть перекрыта колючей проволо-
кой, спецмашинами, спецсобаками и, конеч-
но, спецлюдьми. В зоне, куда входит наш от-
ель, в котором и международный пресс-центр, 
находятся еще 32 отеля, в том числе печально 
уже известный Mardan Palace, жизнерадостно 
известный «Адам и Ева» (грандиозное сооруже-
ние для свингеров и гей-пар, куда турфирмы 
с удовольствием продают путевки и малень-
ким детям с мамами, которые не сразу, но все-
таки понимают, где оказались, а поздно уже, 
слишком поздно…). Здесь и крупнейший тор-
говый центр, Kremlin textile center… Так вот, 
саммит БРИКС проходил в отеле Maxx Royal, ко-
торый находится в самом центре этой оси зла.

Переезд из нашего отеля до Maxx Royal за-
нимает четверть часа. Гольф-клубы, бесконеч-
ные гостиницы, каждая из которых работа-
ет на саммит, и совершенно непонятно, кем 
их можно заполнить (журналистов не боль-
ше двух тысяч, столько же членов делегаций, 
сотрудников служб безопасности… да один 
Mardan Palace перемолол бы их всех в труху…).
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Среднегодовой объем господ-
держки добычи ископаемо-
го топлива в странах «большой 
двадцатки» в 2013–2014 годах 
составлял $452 млрд, заключа-
ют авторы исследования «Пу-
стые обещания: субсидирова-
ние производства нефти, газа 
и угля в G20», опубликованно-
го в преддверии саммита G20 
в Анталье и климатической кон-
ференции в Париже. Объем го-
споддержки в РФ — $79,2 млрд, 
из которых $23 млрд составляют 
налоговые льготы и трансфер-
ты. Несмотря на международ-
ные обязательства и внутренние 
программы реформ, их объем 
не снижается.

Аналитики из Overseas Deve
lopment Institute, Oil Change Inter
national и Международного инсти
тута устойчивого развития (МИ
УР, соавторы специального разде
ла о РФ) выпустили первое иссле
дование, посвященное анализу го
споддержки добычи ископаемого 
топлива в странах G20. В 2009 году 
на антикризисном саммите в Питс
бурге главы стран G20 взяли на се

бя обязательства отказаться от суб
сидирования ископаемого топли
ва. Такие субсидии были признаны 
неэффективными и с экономиче
ской (субсидируется нерентабель
ная добыча), и с экологической точ
ки зрения. По оценкам авторов ис
следования, среднегодовой объем 
господдержки добычи нефти, газа и 
угля в этих странах в 2013–2014 го
дах составил $452 млрд в год, что в 
четыре раза превышает объем под
держки возобновляемой энергети

ки. Эта сумма учитывает бюджет
ную поддержку (налоговые льготы, 
прямые субсидии и расходы на от
раслевые исследования), инвести
ции госкомпаний и финансирова
ние отрасли за счет государствен
ных фининститутов, что соответ
ствует определению субсидий в 
ВТО. Объем поддержки может быть 
значительно большим — далеко не 
вся информация о соответствую
щих операциях госсектора открыта 
(в частности, это касается скромных 

объемов поддержки в США, ЕС, Кана
де, Японии и Австралии, см. график). 

В последние годы объем субси
дий рос или оставался неизменным 
и в США (несмотря на призыв прези
дента Барака Обамы лишить нефтя
ную отрасль налоговых уступок), и в 
Великобритании (несмотря на заяв
ления правительства о реформе под
держки сектора). Не менялась ситу
ация и в РФ — хотя Энергетическая 
стратегия и Концепция развития 
РФ до 2020 года содержат обещания 
реформ. Для России объем прямой 
бюджетной поддержки оценивает
ся авторами исследования в $23 мл
рд в год (главным образом в виде на
логовых льгот). Отметим, что оцен
ки исследования заметно выше сде
ланных ранее Международным ин
ститутом устойчивого развития, где 
в 2010 году насчитали $14,4 млрд на
логовых вычетов для добывающих 
компаний нефтегазового сектора 
(см. 

”
Ъ“ от 20 февраля 2012 года). Еще 

$50 млрд в год приходится на инве
стиции госкорпораций («Газпрома», 
«Роснефти» и «Башнефти», которая 
стала государственной в 2014 году), 
плюс $6,7 млрд обнаружено в фи

нансировании производства иско
паемого топлива на уровне государ
ственных финансовых институтов в 
России и за границей — Российско
го банка развития (в угольные проек
ты), Сбербанка (добычу и переработ
ку нефти) и ВТБ (главным образом в 
угольные проекты). 

Напомним, что весной 2015 года 
в Аналитическом центре при прави
тельстве РФ по заказу Белого дома из
учали вопрос реформы субсидирова
ния ископаемого топлива (см. 

”
Ъ“ от 

31 марта). Тогда, в том числе в РАН, 
заключили: энергетическое субси
дирование — чрезвычайно затрат
ный инструмент госрегулирования, 
который приводит к чистым поте
рям для экономики и препятствует 
структурным изменениям. «Мы на
писали аналитические материалы, 
отправили их в правительство, на
равне с нашим исследованием по 
энергетическим субсидиям в мире. 
После этого системной работы по 
данному направлению не велось, во 
всяком случае, нам об этом неизвест
но»,— заявил 

”
Ъ“ эксперт Аналити

ческого центра Александр Курдин.
Алексей Шаповалов

Допинг для сырьевых достижений
Россия тратит на энергетические субсидии $79 млрд в год

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,2

процента ВВП, или 707 млрд руб., составил дефицит федерального бюджета РФ за январь—
октябрь 2015 года, сообщил в пятницу Минфин. Эти данные несколько отличаются от ранее приведен-
ной первым заместителем главы Минфина Татьяной Нестеренко оценки дефицита десяти месяцев в 
1,3% ВВП. Как ожидается, по итогам всего года разрыв между доходами и расходами будет зафиксиро-
ван на уровне 3% ВВП (в декабре традиционно происходит резкое увеличение расходов). За январь—
октябрь в федеральный бюджет поступило 11,335 трлн руб. доходов, что составляет 90% от годового 
плана. Расходы десяти месяцев составили 12,042 трлн руб., или 79% от бюджетной росписи. –4
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Поставщики теряют  
интерес к госзаказчикам 

В октябре 2015 года активность 
заказчиков при госзакупках росла, 
а поставщиков — продолжала 
падать. По данным Минэкономики, 
на пяти отобранных для госзакупок 
электронных торговых площад-
ках (ЭТП) было объявлено почти 
146 тыс. аукционов (на 10,8 тыс. 
больше, чем в сентябре). 49,4% 
из них пришлось на ЭТП «Сбербанк-
АТС», 18,76% — на «Единую ЭТП» 
и 25,52% на «РТС-Тендер». В 3,56% 
случаев заказчики выбирали опера-
тором «Электронные торговые систе-
мы» (ЭТС), в 2,8% случаев — ГУП 
«Агентство по госзаказу, инвестици-
онной деятельности и межрегиональ-
ным связям Татарстана». При этом 
в торгах пожелали принять участие 
349 тыс. претендентов на госкон-
тракты — это на 20,3 тыс. меньше, 
чем в сентябре. 

Соответственно, число заключен-
ных контрактов также снижается: по 
итогам октября подписано 122 тыс. 
госконтрактов, это на 15 тыс. мень-
ше, чем в сентябре. Общая их стои-
мость, впрочем, почти не измени-
лась — 201,25 млрд руб. в октябре 

против 201,46 млрд руб. в сентябре. 
На долю «Сбербанк-АТС» прихо-
дится 49% заключенных контрактов 
на сумму 70,2 млрд руб. (42% их 
общей стоимости). На «РТС-Тендер» 
и ЕЭТП заключено соответственно 
25% и 19% контрактов на 53,3 млрд 
и 52,1 млрд руб. Остальные две 
площадки заключили менее 5 тыс. 
контрактов каждая, при этом их 
общая стоимость на ЭТС составила 
18,1 млрд руб., а ГУП Татарстана до-
сталось проведение более дешевых 
аукционов — на сумму 7,5 млрд руб.

Экономия бюджета в октябре, 
по оценке министерства, превысила 
14 млрд руб. (6,53% стоимости объ-
явленных аукционов) — на 2,6 млрд 
руб. меньше, чем в сентябре (7,6% 
стартовой стоимости). В 14 тыс. 
случаев контракты в октябре заклю-
чались с единственным участником 
(в сентябре — в 16,8 тыс. случаев), 
при этом число закупок у единствен-
ного поставщика снижалось на всех 
площадках (см. график).

В ноябре обновленная Мин-
экономики и ФАС рабочая группа 
во главе с замглавы департамента 
развития контрактной системы Мин-
экономики Сергеем Икрянниковым 
проведет ежегодную техническую 
экспертизу пяти ЭТП на предмет их 
соответствия действующим требо-
ваниям. По итогам проверки с ними 
без конкурса будут продлены на год 
соглашения, срок действия которых 
истекает в январе 2016 года. Новый 
отбор операторов планируется 
провести до января 2017 года.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

сентябрь октябрь

ЗАКУПКИ У ЕДИНСТВЕННОГО
ПОСТАВЩИКА В СЕНТЯБРЕ–ОКТЯБРЕ 
2015 ГОДА (ЧИСЛО ЗАКУПОК)     
ИСТОЧНИК: МИНЭКОНОМИКИ.
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«Двадцатка» готовится утвердить обшир-
ный пакет мер по борьбе с уклонением 
от уплаты налогов посредством деклари-
рования прибыли в юрисдикциях с низ-
кими налоговыми ставками. План ОЭСР 
предполагает введение пострановой от-
четности для крупных международных 
компаний, в РФ эта мера затронет пока 
лишь 20–30 групп. Гораздо большее чи-
сло компаний столкнется с изменениями 
опосредованно: такие страны, как Люк-
сембург и Кипр, уже меняют свои подхо-
ды к налогообложению.

Как ожидается, главы стран G20 на самми
те, начавшемся в эти выходные в турецкой 
Анталье, утвердят план ОЭСР по борьбе с раз
мыванием налоговой базы и перемещени
ем прибыли (BEPS). Он готовился два года — 
в сентябре 2013 года в СанктПетербурге G20 
договорилась о борьбе с офшорами и заниже
нием прибыли, декларируемой транснацио
нальными компаниями.

Соглашение предполагает правку нацио
нальных законодательств участников по ре
комендациям ОЭСР и запуск автоматическо
го многостороннего обмена данными о на
логоплательщиках. Основная идея плана — 
в уплате налогов по месту получения прибы
ли. Льготным юрисдикциям предписано из
бавиться от практик, позволяющих компани
ям пользоваться пониженными налоговыми 
ставками без реальной деятельности в стране. 
Также, к примеру, запрещено освобождать в 
стране получателя доходы — дивиденды, ко
торые не обложены налогом в стране выпла
ты как проценты. Прописаны и правила нало
гообложения контролируемых иностранных 
компаний (КИК), и рекомендации по борь
бе с занижением налоговой базы посредст
вом вычетов по процентам и перемещению 
прибыли в компаниипосредники (patent 
box, cash box). Четыре из 15 разделов описы
вают реформы трансфертного ценообразова
ния. Одна из наиболее важных мер в этом бло
ке — введение пострановой отчетности для 
крупных международных компаний с выруч
кой более €750 млн. В Великобритании, Ни
дерландах и Ирландии группы начнут отчи
тываться уже с 2016 года, ответственность за 
подготовку сводных отчетов возлагается на 
головной офис. Налоговики этих стран могут 
запросить отчетность и по всей группе.

Доначислять налоги на основе этих данных 
пакет мер ОЭСР пока не позволяет: нет консен
суса, как именно это делать. По словам партне
ра PwC Светланы Стройковой, рекомендации 
по применению метода распределения при
были, с которыми ОЭСР выступила изначаль
но, раскритикованы развитыми странами, где 
зачастую сконцентрированы нематериаль

ные активы, изза возможности широкой ин
терпретации методики и риска перераспреде
ления маржи в пользу развивающихся стран. 
Работу над рекомендациями в этой области 
участники договорились закончить к маю 2016 
года. А уже в 2017 году порядка 60 стран (вклю
чая многие офшоры) начнут в автоматическом 
режиме обмениваться данными о налогопла
тельщиках (информацию по счетам должны бу
дут предоставлять банки, инвестфонды и ряд 
других компаний финансового сектора).

Россия как участница G20 также обязалась 
ввести требование о пострановой отчетности 
и присоединиться к обмену данными о нало
гоплательщиках, но для этого нужны измене
ния в законодательстве. Нормы отчетности мо
гут быть введены в 2016 году, переход же к авто
матическому обмену данными вероятен после 
2018 года — хотя РФ ратифицировала базовую 
конвенцию о помощи в налоговых делах (оп
ционально позволяет использовать автомати
ческий обмен), по другим необходимым проце
дурам она пока не значится среди участников.

Пока же новое регулирование затронет 
лишь компании с «дочками» в юрисдикци
ях, уже поменявших свое законодательство. 
По оценкам PwC, всего таких компаний в РФ 
20–30 (соответствующих критерию по выруч
ке — около 60). «До конца года этим компани
ям нужно сделать так, чтобы объем прибы
ли, декларируемой в стране, соответствовал 
функционалу 

”
дочки“, в том числе по количе

ству сотрудников и уровню их ответственно
сти»,— отмечает Светлана Стройкова. Компа
ниям придется раскрыть в этих странах ин
формацию о выручке, активах и сделках вну
три всей группы, а также о том, как постро
ена сбытовая цепочка в группе, где находит
ся основной центр ее прибыли, как выстрое
ны финансирование и операционная модель 
в целом, поясняет партнер EY Евгения Ветер.

Однако эффект от внедрения BEPS заметят 
и другие компании, оптимизирующие упла
ту налогов. По словам партнера International 
Tax Associates Рустама Вахитова, будут отсея
ны многие схемы. В особенности это касает
ся стран ЕС: Люксембург отменяет свой льгот
ный режим обложения интеллектуальной соб
ственности — он не соответствовал пятому раз
делу BEPS и не требовал реальной деятельнос
ти в стране. Схожие изменения происходят на 
Кипре — но для компаний, перешедших на та
кой режим до лета 2016 года, льготы сохранят
ся на пять лет. «Внедрения законов о КИК не
достаточно, России нужно будет имплементи
ровать и другие рекомендации, чтобы не стать 
юрисдикцией с более слабым администриро
ванием, где международные компании и бу
дут минимизироваться»,— призывает эксперт.

Татьяна Едовина

Налоговые гавани 
устремились к прозрачности
Российские компании заметят эффект  
мировой борьбы с офшорами уже в 2016 году

Малых предпринима-
телей, недовольных за-
планированным на 2016 
год повышением нагруз-
ки по единому налогу на 
вмененный доход (ЕНВД), 
услышали в Госдуме. Гла-
ва комитета по бюдже-
ту и налогам Андрей Ма-
каров внес законопроект, 
которым предложил замо-
розить применяемый для 
расчета ЕНВД коэффи-
циент-дефлятор, сохра-
нив тем самым на 2016 год 
прежний размер этого на-
лога. Это обеспечит фак-
тическое сокращение пла-
тежей малого бизнеса на 
величину инфляции, но 
вряд ли устроит муниципа-
литеты, в бюджеты кото-
рых они поступают.

Во внесенном в пятницу 
в Госдуму законопроекте Ан
дрей Макаров («Единая Рос
сия») предлагает не индекси
ровать коэффициент—дефля
тор ЕНВД на 2016 год. Он, на
помним, корректирует уста
новленную в рублях базовую 
доходность (с которой берет
ся 15процентный налог) по 
видам деятельности на «вме
ненке» и призван учесть тем
пы роста потребительских 
цен. В соответствии с Налого
вым кодексом значение деф
лятора каждый год высчиты
вает Минэкономики. На фоне 
относительно невысокой ин
фляции прошлых лет эта опе
рация носила сугубо техниче
ский характер. Однако теперь 
коэффициентдефлятор (2,083 
на 2016 год) изза высокой ин
фляции должен будет выра
сти на 15,8% — и это самый су
щественный его рост с момен
та введения ЕНВД в 2003 году 
(тогда он был принят за еди
ницу). На 2015 год индексация 
была вдвое меньшей — 7,83% 
(коэффициент — 1,798).

Автор инициативы в по
яснительной записке к зако
нопроекту отмечает, что рост 
налоговой нагрузки на ма
лый бизнес «представляется 

недопустимым», и ссылает
ся на практику «заморажива
ния» бремени в 2002 году при 
определении на 2003 год усло
вий применения коэффици
ента, аналогичного действую
щему сейчас дефлятору. К тому 
же коэффициент будет проин
дексирован выше прогнозиру
емой инфляции на 2016 год в 
6,4%, отмечает депутат (дефля
тор исчислен из уровня роста 
цен в 2015 году).

Напомним, на прошлой 
неделе глава «Опоры» Алек
сандр Калинин в письме пре
мьеру Дмитрию Медведеву 
(см. 

”
ЪOnline“) просил замо

розить коэффициентдефля
тор на уровне 2015 года. По 
данным «Опоры», индексация 
увеличит налоговую нагрузку 
для 2,1 млн предпринимате
лей, применяющих ЕНВД, на 
15 млрд руб. в 2016 году. Госпо
дин Калинин ссылался на то, 
что рост налоговой нагрузки 
для 40% малых предпринима
телей, применяющих ЕНВД, 
идет вразрез с поручением 
президента о сохранении не
изменности условий налогоо
бложения до 2018 года. Беспо
койство ростом нагрузки вы

ражали и «Деловая Россия», и 
бизнесомбудсмен Борис Титов.

«Очень надеемся, что зако
нопроект будет принят. Мы 
выступаем за сохранение на
грузки по налогу на вменен
ный доход как на 2016, так и на 
2017 год. Иначе многие малые 
предприятия просто закроют
ся»,— сказал 

”
Ъ“ руководитель 

Центра экспертизы и анали
тики проблем предпринима
тельства «Опоры России» Иван 
Ефременков. В Минэкономи
ки 

”
Ъ“ пояснили, что внесение 

подобных поправок находит
ся в ведении Минфина. В фи
нансовом ведомстве оператив
но прокомментировать ситуа
цию с дефлятором не смогли.

Отметим, что в случае от
клонения законопроекта Ан
дрея Макарова у местных вла
стей, в распоряжение кото
рых поступают сборы ЕНВД, 
тоже будет возможность удер
жать нагрузку на малый биз
нес на прежнем уровне: со
гласно Налоговому кодексу, 
муниципалитеты вправе уста
новить свои понижающие ко
эффициенты. Впрочем, отме
чают в «Опоре», надеяться на 
то, что более 2 тыс. муниципа
литетов (их сборы от ЕНВД за 
девять месяцев 2015 года со
ставили 56,6 млрд руб.) добро
вольно откажутся от уже за
планированных доходов, не 
приходится.

Дарья Николаева,  
Вадим Вислогузов

Вмененному налогу 
прописана заморозка
В Госдуме предлагают не индексировать ЕНВД

Глава комитета по бюд-
жету и налогам Андрей 
Макаров предлагает  
отложить плановое  
повышение нагрузки  
на малый бизнес   
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В текущем году отмечаются юби-
леи знаковых событий, во многом 
определивших ход истории на де-
сятилетия вперед. Речь прежде все-
го о 70-летии Победы во Второй ми-
ровой войне, а также о создании Ор-
ганизации Объединенных Наций, 
призванной исключить повторение 
подобных трагедий.

С этими эпохальными датами тес-
но связана история Организации 
Объединенных Наций по вопросам 
образования, науки и культуры (ЮНЕ-
СКО). В основе создания ЮНЕСКО ле-
жит понимание того, что мирное раз-
витие человечества должно опирать-
ся не только на военно-политические 
и экономические механизмы, но и на 
интеллектуальную и нравственную 
солидарность человечества.

Идея формирования междуна-
родного культурного и образова-
тельного пространства, в том числе 
в целях выработки у последующих 
поколений иммунитета от насилия, 
была выдвинута в самый разгар гло-
бального конфликта. В 1942 году в 
Великобритании начала работу кон-
ференция министров образования 
стран-союзниц, в 1943 году СССР и 
США присоединились к ней в каче-
стве наблюдателей. В результате ее 
деятельности выкристаллизовалась 
инициатива учреждения специали-
зированной структуры ООН в этой 
области. Принятый на Лондонской 
конференции 16 ноября 1945 го-
да Устав ЮНЕСКО в качестве основ-
ной задачи зафиксировал содейст-
вие укреплению мира и безопасно-
сти путем расширения сотрудниче-
ства в области образования, науки и 
культуры.

За семь десятилетий организа-
ция, насчитывающая сегодня 195 
членов, прочно утвердилась в каче-
стве гуманитарного стержня систе-
мы международной архитектуры, 
уникального многостороннего фо-
рума по вопросам защиты важней-
ших общечеловеческих ценностей, 
культурного достояния и окружа-
ющей среды. Трудно переоценить 
ее вклад в оздоровление междуна-
родных отношений, в обеспечение 
устойчивого прогресса современ-
ной цивилизации.

Наша страна стала полноправ-
ным членом ЮНЕСКО в 1954 году. 
Это открыло дополнительные воз-
можности для участия в междуна-
родном сотрудничестве в области об-
разования, науки, культуры, инфор-
мации, способствовало расшире-
нию вклада ЮНЕСКО в решение ак-
туальных проблем современности.

Сегодня можно с уверенностью 
сказать, что взаимодействие России 
и ЮНЕСКО является наглядным при-
мером взаимообогащающего парт-
нерства. Трудно представить себе 
развитие образования, науки, куль-
туры, коммуникации в России без 
участия организации. Как невозмож-
но и представить без России реали-
зацию инициатив и проектов, наце-

ленных на поощрение межкультур-
ного диалога и культурного разноо-
бразия, развитие фундаментальных 
наук, охрану всемирного наследия, 
сохранение национальной самобыт-
ности, разработку этики научно-тех-
нического прогресса, обеспечение 
безопасности журналистов, управ-
ление сетью интернет.

В нынешней турбулентной ситу-
ации в мире, характеризующейся 
усилением нестабильности и кри-
зисных явлений, обострением кон-
куренции во всех ее проявлениях, 
возрастает роль ЮНЕСКО в деле под-
держания доверия и взаимопонима-
ния на международной арене, про-
тиводействия расколу мира по ци-
вилизационному и конфессиональ-
ному признакам, поощрения куль-
турного плюрализма. Убеждены, что 
организация способна внести свою 
лепту в достижение амбициозных 
целей, зафиксированных в утвер-
жденной в сентябре в Нью-Йорке 
Глобальной повестке дня в области 
развития на период до 2030 года.

В условиях беспрецедентного 
всплеска терроризма на Ближнем 
Востоке и севере Африки востребова-
на системная работа по противодей-
ствию экстремизму, ксенофобии, рас-
овой и религиозной нетерпимости. 
Другое актуальное направление при-
ложения усилий — защита мирово-
го культурного наследия, серьезный 
ущерб которому сегодня наносят вар-
варские действия боевиков ИГИЛ. 
Надежной правовой основой для на-
ращивания коллективных усилий на 
этом направлении является Конвен-
ция ООН по защите культурных цен-
ностей в случае вооруженного кон-
фликта 1954 года. При ее подготов-
ке были использованы идеи наше-
го соотечественника Н. К. Рериха, за-
ложенные еще 80 лет назад в первый 
многосторонний акт в этой области. 
Продвигая их, Николай Рерих опи-
рался в том числе на знаменитый те-

зис Ф. М. Достоевского о том, что кра-
сота призвана спасти мир.

В ходе 38-й сессии Генеральной 
конференции ЮНЕСКО в Пари-
же наша страна подтвердила реши-
мость — с учетом ее статуса великой 
культурной державы, многовеко-
вых традиций мирного сосущество-
вания различных этносов и религий 
— и далее активно и конструктивно 
участвовать в работе организации, 
помогать успешно решать стоящие 
перед ней масштабные задачи. Под-
держиваем предпринимаемые уси-
лия ЮНЕСКО, ее генерального ди-
ректора Ирины Боковой, направлен-
ные на сохранение идеалов, целей и 
принципов, которые содержатся в 
уставных документах организации.

В последнее время приходится, к 
сожалению, все чаще сталкиваться 
с политизацией гуманитарных свя-
зей, включая дискриминационные 
меры в отношении деятелей культу-
ры и искусства, запрет на ввоз выста-
вочных экспонатов, снос историче-
ских памятников. Очевидно, что по-
добные действия, а также ограниче-
ния на работу журналистов, дискри-
минация СМИ по признаку нацио-
нальной принадлежности наруша-
ют права людей на культурное и ин-
теллектуальное общение, приводят 
к появлению новых разделительных 
линий. Предложили принять меж-
дународный документ в поддержку 
свободного характера обменов и со-
трудничества в области культуры и 
искусств, будем последовательно до-
биваться его одобрения в соответст-
вии с основополагающими ценно-
стями организации.

Убежден, что в стремительно ме-
няющемся мире необходимо в пол-
ной мере задействовать созидатель-
ный потенциал ЮНЕСКО в интересах 
обеспечения стабильности и прогрес-
са, на благо всех государств и народов.

Сергей Лавров, министр 
иностранных дел РФ

«Все чаще приходится  
сталкиваться с политизацией  
гуманитарных связей»
Глава МИД РФ Сергей Лавров специально для 
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написал статью к 70-летию ЮНЕСКО

В Пермском крае после  выборов 
сопредседателей движения ОНФ 
краевой штаб раскололся на две 
противоборствующие группы: 
одна обвинила губернатора края 
Виктора Басаргина в давлении, 
а другая заявила о вмешательст-
ве Москвы. Поскольку конфликт 
не утихает, центральный штаб 
(ЦШ) и исполком ОНФ намерены 
обратиться в прокуратуру с тре-
бованием проверить ситуацию 
на предмет нарушения законода-
тельства со стороны региональ-
ных властей и довести ситуацию 
до лидера движения Владимира 
Путина.

Выборы сопредседателей шта-
ба ОНФ в Пермском крае потребо-
вались в связи с переходом депута-
та заксобрания Ирины Ивенских на 
должность замгубернатора и кончи-
ной кардиохирурга Сергея Сухано-
ва (третьим сопредседателем явля-
ется глава пермского клуба ДОСААФ 
Дмитрий Сазонов). Центральный 
исполком ОНФ рекомендовал штабу 
провести выборы сопредседателей, 
не дожидаясь декабрьской краевой 
конференции. Однако власти реги-
она не устроили предложенные кан-
дидатуры: помощника проректора 
по учебной работе Пермского госу-
дарственного национально-иссле-
довательского университета Елены 
Шлыковой и руководителя группы 
кампаний «Налоги и право» Генна-
дия Сандырева (оба входят в нефор-
мальную группу депутата Госдумы, 
члена пермского штаба ОНФ Григо-
рия Куранова). В качестве альтерна-
тивы была предложена кандидатура 
главы краевой организации профсо-
юза работников народного образова-
ния и науки Зои Галайда.

9 ноября господа Сандырев и 
Шлыкова были избраны. Госпожа 
Галайда (отстала от конкурентки на 
один голос) заявила 

”
Ъ“: «Я не набра-

ла достаточного количества голосов, 
потому что Орлов (замглавы адми-
нистрации губернатора Игорь Ор-
лов, вошел в штаб ОНФ весной, ког-
да еще возглавлял краевое отделе-
ние партии 

”
Родина“.— 

”
Ъ“) прого-

лосовал за Шлыкову. А депутат Госду-
мы Валерий Трапезников, который 
позиционировал себя моим сторон-
ником, при голосовании воздержал-

ся». Еще четверо членов пермского 
штаба ОНФ на пресс-конференции 
заявили, что на них оказывают дав-
ление из Москвы.

В свою очередь, сопредседатели 
штаба заявляют о давлении на них 
властей края. Геннадий Сандырев 
вчера заявил 

”
Ъ“, что в субботу ему 

звонили глава администрации губер-
натора Анатолий Маховиков и глава 
представительства Пермского края 
в Москве Сергей Егиазарян, предла-
гавшие написать заявление о сложе-
нии полномочий, однако он ответил, 
что не может принимать таких реше-
ний без обсуждения с центральным 
штабом. Дмитрий Сазонов подтвер-
дил 

”
Ъ“, что его приглашали на встре-

чи с Виктором Басаргиным, Анато-
лием Маховиковым и замполпреда 
Приволжского федерального окру-
га Олегом Мельниченко: «Речь шла о 
том, что надо заново переголосовать, 
чтобы стабилизировать ситуацию,— 
якобы есть раскол. Но я так не счи-
таю. Просто разные позиции по кан-
дидатурам, и это как раз говорит о де-
мократичности процедуры». «Давле-
ние со стороны краевых властей на 
членов штаба оказывалось и до засе-
дания штаба и после. Олег Мельни-
ченко расспрашивал меня, как я ока-
залась в ОНФ, как попала в число пре-
тендентов, как проходило голосова-
ние и является ли оно легитимным. 
Он сказал, что у него нет вопросов по 
законности моего избрания»,— рас-
сказала 

”
Ъ“ Елена Шлыкова. 

В центральном исполкоме ОНФ 
опасаются, что сопредседателей под 
давлением заставят написать заявле-
ния о сложении полномочий. Глава 
исполкома ОНФ Алексей Анисимов 
рассказал 

”
Ъ“, что ему звонил Виктор 

Басаргин и убеждал его, что кандида-
тура Елены Шлыковой не подходит, 
он настаивал, что госпожа Шлыкова 
мало известна, была уволена из гим-
назии, которую возглавляла, и пред-
лагал другие кандидатуры, в том чи-
сле Зои Галайда. В ответ глава испол-
кома пояснил, что биография госпо-
жи Шлыковой прозрачна, она имеет 
независимую позицию, из-за кото-
рой и потеряла должность.

Информацию о давлении в крае-
вой администрации отвергают. Ана-
толий Маховиков заявил 

”
Ъ“, что 

власти региона не вмешиваются в 

дела ОНФ, никаких встреч у него ни 
с кем не было, на заседании штаба он 
не присутствовал. Ситуацию с выбо-
рами сопредседателей он комменти-
ровать 

”
Ъ“ отказался: «ОНФ пусть сам 

разбирается». «Это же общественное 
движение, какое мы имеем к ним от-
ношение? Мне не известно ни о ка-
ких переговорах с сопредседателями 
штаба ОНФ, и в организации пресс-
конференции мы участия не прини-
мали»,— заявила 

”
Ъ“ пресс-секретарь 

губернатора Елена Закирова. 
«У нас еще не было такого бес-

прецедентного случая. Региональ-
ные власти забыли, что главой дви-
жения является президент. Мы не 
будем покрывать таких чиновни-
ков, и обязательно доведем инфор-
мацию об этом случае до лидера дви-
жения»,— сказал 

”
Ъ“ Алексей Ани-

симов. По его словам, движение на-
правит в прокуратуру запрос с тре-
бованием выяснить, имеет ли место 
нарушение законодательства и вме-
шательство в деятельность общест-
венной организации. Сопредседа-
тель ЦШ Александр Бречалов назвал 
странным «горячее желание» регио-
нальной власти поучаствовать в ка-
дровых вопросах: «Лучше бы такое 
же рвение они проявляли при ис-
полнении майских указов прези-
дента. Обязательно обратимся в про-
куратуру и к нашему лидеру». Оба не 
исключили, что обобщат случаи, ког-
да губернаторы пытаются надавить 
на ОНФ. Ранее в центральный испол-
ком уже поступали жалобы от шта-
бов в Тверской, Курской, Калинин-
градской областях, Якутии, Алтай-
ском крае. В настоящее время ОНФ 
проводит ежегодную ротацию реги-
ональных штабов.

«В Пермском крае высокая сте-
пень политической неопределенно-
сти. Недавно покинул пост вице-гу-
бернатор по внутренней политике 
и СМИ Кирилл Маркевич. ОНФ не 
приветствует активистов, комфорт-
ных для губернаторов. Губернатор 
же обеспокоен тем, что этим могут 
воспользоваться другие элитные ла-
геря в крае, которые регулярно про-
двигают тему его замены»,— полага-
ет глава фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов.

Ирина Нагорных;  
Дмитрий Никитин, Пермь

Скандал в пермском ОНФ  
доведут до президента
Руководство движения недовольно желанием губернатора 
поучаствовать в кадровых решениях
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Конституционный суд (КС) отказался восстановить 
баланс между интересами следствия и защиты, 
 отклонив жалобы адвокатов на нормы Уголовного 
и Уголовно-процессуального кодексов (УК и УПК), 
позволяющие привлекать их к ответственности за 
нарушение подписки о неразглашении уголовных 
дел. Представители адвокатского сообщества счи-
тают решение КС «плохим знаком для российского 
правосудия».

КС в пятницу опубликовал первые два определения по 
жалобам на неконституционное обеспечение тайны след-
ствия нормами УК и УПК, предоставляющими следовате-
лю право брать подписку о неразглашении с адвокатов и 
привлекать их к уголовной ответственности за ее наруше-
ние. Такие жалобы за последние полгода поступили в КС 
от четырех адвокатов — Дмитрия Динзе, Владимира Дво-
ряка, Ивана Павлова и Георгия Антонова и их доверите-
лей. Пока отклонены обращения по двум делам — госпо-
дина Динзе и его подзащитного (осужденного по делу о 
терроризме крымского кинорежиссера Олега Сенцова), 
а также господина Дворяка. Последний впервые в РФ был 
приговорен по ст. 310 УК к 400 часам исправительных ра-
бот за разглашение тайны следствия в связи с уголовным 
делом о взяточничестве, возбужденным против замести-
теля начальника финансово-экономического отдела МЧС 
Хакасии Елены Фитисенко. При этом адвокатское сообще-
ство неоднократно заявляло о том, что сами следственные 
органы произвольно разглашают информацию по делам 
на стадии предварительного расследования.

КС решил, что подписка о неразглашении не может 
препятствовать адвокатам в возможности обжаловать 
действия следствия, защитнику в любом случае долж-
ны предоставляться материалы, затрагивающие инте-
ресы его клиента, а одного лишь факта разглашения та-
кой информации недостаточно для признания винов-
ным: приговор должен зависеть о того, какой вред это 
нанесло другим фигурантам уголовного дела. Изложив 
общие подходы, КС посчитал жалобы «не подлежащими 
дальнейшему рассмотрению». Та же позиция, вероятнее 
всего, будет повторена и по другим аналогичным жало-

бам: адвоката Ивана Павлова, его подзащитных — быв-
шего сотрудника отдела церковных связей Московско-
го патриархата Евгения Петрина и радиоинженера Ген-
надия Кравцова, а также Георгия Антонова, адвоката экс-
главы Главного управления экономической безопасно-
сти и противодействия коррупции МВД Дениса Сугробо-
ва и его заместителя Бориса Колесникова.

На прошлой неделе профильный комитет по граждан-
скому, уголовному, арбитражному и процессуальному за-
конодательству рекомендовал принять к рассмотрению 
внесенный в марте депутатами от «Справедливой России» 
Александром Агеевым и Валерием Гартунгом проект по-
правок к ст. 161 УПК, обязывающих следователя обосно-
вывать свои требования к адвокатам и свидетелям о не-
разглашении данных предварительного расследования. 
Соответствующие рекомендации обещал представить 
президенту и СПЧ совместно с Федеральной палатой ад-
вокатов, заявлявшей, что «пробелы в УПК правоохрани-
тельные органы нередко используют для того, чтобы вы-
вести адвоката из дела». Однако позиция КС вряд ли будет 
способствовать решению проблемы.

«Проблема разглашения тайны следствия наиболее 
рельефно показывает абсурд нашей системы уголовно-
го производства, при которой гарантом полноты пред-
варительного расследования является не независимый 
следственный судья, как в ряде европейских стран, или 
хотя бы прокурор, как было в СССР, а встроенный в вер-
тикаль власти следователь, что явно нарушает баланс ин-
тересов обвинения и защиты. Тем более что сам следова-
тель обладает правом разглашения материалов дела, что 
является сильным оружием»,— считает адвокат Сергей 
Голубок, опасаясь, что КС своим решением только усугу-
бил неправомерную ситуацию. «Позиция КС — плохой 
знак, но другого КС у нас нет. Мы надеялись, что он хотя 
бы попытается найти компромисс, а вместо этого при-
нято решение о том, что не суд, а именно следователь бу-
дет самостоятельно решать, как уравновесить его собст-
венные интересы с правом на защиту. Этот тезис не вы-
держивает критики»,— сказал 

”
Ъ“ адвокат Иван Павлов.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

КС защитил право следствия на тайну
Адвокатам не удалось оспорить нормы УК и УПК
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Здесь везде — тотальный контр-
оль. Обладателям беджей с аккреди-
тацией прощается многое, но не все. 
В наш автобус заходит секьюрити, 
приветливый турок средних лет, и, 
ослепительно улыбаясь, просит всех 
предъявить аккредитацию. Но про-
ход в минивэне узкий, и он говорит, 
что можно просто поднять аккреди-
тации над головой, а он все увидит. 
Все так и делают, но я разговариваю 
по телефону — и забываю об этом 
приветливом человеке. Он с той же 
ослепительной улыбкой благодарит 
нас и уходит. Мы едем дальше. На 
следующей остановке я уже созна-
тельно не показываю свою аккре-
дитацию: и с тем же благополучным 
результатом. Для человека, хотя бы 
приблизительно знакомого с осно-
вами безопасности на мероприяти-
ях такого рода, эта история — мрач-
ный ночной кошмар. Для турецких 
спецслужб — светлые будни.

А пока автобус опять останавли-
вают для проверки, я машиналь-
но бросаю взгляд из окна вниз, на 
клумбы с цветами вдоль дороги — 
и сердце мое сжимается. Много раз-
говоров всегда о том, что к прие-
зду лидеров российского государст-
ва там, где они появятся, даже тра-
ву красят в зеленый цвет. А тут я ви-
жу клумбу с цветами, выкрашенны-
ми в желтый. Идея состояла в том, 
чтобы в желто-белый покрасить, так 
сказать, бордюры этих клумб. Кра-
сили широкими мазками. Так и ока-
зались закрашенными чуть не все 
цветы в клумбах…

Мы подъезжаем к отелю, вместе 
с нами группа индийцев, за которы-
ми не пришел их автобус (турки, на-
до сказать, очень стараются, просто 
у них не получается), и мы их под-
возим… И кто-то вдруг показывает 
пальцем на быстро идущую по тро-
туару то ли девушку, то ли женщи-
ну, издали ведь не разберешь, в бей-
сболке, бриджах и кроссовках:

— Дилма! Дилма!
Да, это она, президент Бразилии 

Дилма Руссефф. Она живет в одном 
из корпусов Maxx Royal и, как всег-
да, по утрам ходит несколько кило-
метров быстрым шагом. Наравне с 
ней, перекрывая дорогу, в такт ее 
шагам следуют два гольф-кара с ох-
раной. Встраивается в эту процес-
сию и наш автобус. Так продолжает-
ся минут пять. Но тут сдают нервы 
у водителя автобуса, который едет 
за нами. Он обгоняет нас и начи-
нает буквально подталкивать один 
из гольф-каров — и в конце концов 
просто, такое впечатление, сталки-
вает его на обочину и триумфально 
останавливается затем у централь-
ного входа в отель, а президент Бра-
зилии скрывается в одном из боко-
вых входов… И лиц двух сотрудни-
ков службы безопасности президен-
та Бразилии, когда они смотрят на 
турка, водителя гольф-кара, кото-
рый только что не смог заставить се-
бя пожертвовать собой ради мнимо-
го благополучия Дилмы Руссефф, я 
пока забыть не могу…

Саммит БРИКС (Бразилия, Рос-
сия, Индия, Китай, ЮАР) обычно 
проходит в рамках G20. И на этот раз 
тоже не удержались. Смысл сущест-
вования этого объединения време-
нами туманен, а временами и вовсе 
исчезает в этом тумане; а времена-
ми силуэт его все-таки проступает 
более или менее отчетливо: все-та-
ки некоторые страны, те, кому еще 
есть к чему стремиться, находятся 
в этом объединении вместе, и дей-
ствительно, надо же держаться друг 
друга, чтоб не пропасть по одиночке 
— тем более на фоне странной спло-
ченности тех, кому стремиться уже 
вроде не к чему… И все равно возни-
кает чувство, по крайней мере лег-
кого, недоумения: а почему все-таки 
таким составом объединились? И 
ЮАР здесь… В общем, я спросил об 
этом проходившего мимо минист-
ра иностранных дел Сергея Лаврова.

— Почему? Зачем? — переспро-
сил он.— Нет, ну вот сейчас Влади-
мир Владимирович придет и обо 
всем расскажет… Зачем же я буду?.. 
Нет…

Но тут он вдруг спохватывается:
— Нет, я тоже, конечно, знаю! Но 

просто он лучше расскажет!..

Тогда я спросил у министра про 
то, о чем лучше расскажет он: про 
переговоры о Сирии, которые нака-
нуне закончились в Вене:

— На первый взгляд кажется, что 
все получилось неожиданно успеш-
но, и даже договорились про до-
срочные президентские выборы в 
Сирии (

”
Ъ“ писал об этом еще 21 ок-

тября в статье «Торжественный ве-
чер Башара Асада в Кремле», по го-
рячим следам встречи Владими-
ра Путина и Башара Асада в Мо-
скве.— А. К.)… А на самом деле все 
упрется, видимо, в то, будет госпо-
дин Асад участвовать в этих выбо-
рах или нет...

— В течение шести месяцев на-
до определиться,— ответил госпо-
дин Лавров без особой охоты.— Но, 
кто будет участвовать, мы ни на ка-
ких своих переговорах решить не 
можем (ну, это некоторое преуве-
личение. А вернее, преуменьше-
ние.— А. К.). Сирийский народ бу-
дет решать. Определять. Тут не мо-
жет быть никаких ограничений (а 
вот за это, за кандидатуры без ог-
раничений, и развернется, ви-
димо, борьба в ближайшее вре-
мя.— А. К.). Он, народ, будет ре-
шать, какую республику создавать, 
какую конституцию…

Интересно, зачем тогда столько 
раз собираться в Вене, если сирий-
ский народ в состоянии и сам все ре-
шить. Нет, все-таки Сергей Лавров 
не был расположен в этот день заду-
шевно поговорить о Сирии.

Министр иностранных дел за-
нял свое место за столом и с голо-
вой ушел в работу с документами. 
Он был первым тут из всех членов 
делегаций.

Между тем за несколько минут до 
нашей встречи стало известно: толь-
ко что на юге Турции взорвал себя 
террорист-смертник, пострадали 
несколько полицейских.

— Юг Турции… Так ведь мы сами 
тоже на юге Турции…— перегляды-
вались между собой члены россий-
ской делегации.

Впрочем, оказалось, что это  
на границе Турции и Сирии. Но  
все-таки уверенности в завтраш- 
нем дне такие сообщения не при-
бавляли.

Встреча началась только ми-
нут через сорок. И она удивила ме-
ня одним обстоятельством: все без 
исключения главы государств уве-
ренно объединяли катастрофу аэро-
буса А321 и теракты в Париже.

Сам-то Владимир Путин был ак-
куратным:

— Мы все видели ужас, который 
произошел совсем недавно в Пари-
же. Мы сочувствуем пострадавшим 
людям, но всегда выступаем за объе-
динение усилий, для того чтобы эф-
фективно бороться с террористиче-
ской угрозой…

Премьер-министр Индии Нарен-
дра Моди между тем сказал, что «Па-
риж и Синай (то есть А321.— А. К.) 
напоминают нам: угроза террориз-
ма растет».

Выступил председатель КНР 
Си Цзиньпин и тоже как о чем-то са-
мо собой разумеющемся сказал:

— Мы выразили соболезнова-
ния по поводу утраты человеческих 
жизней: 31 октября падает самолет 
в Египте, а 13 ноября происходит 
трагический теракт в Париже. Угро-
за терроризма заставляет нас объе-
диниться…

Президент ЮАР Джейкоб Зума 
пошел еще дальше: выразив собо-
лезнование в связи с «крушением 
самолета» и «терактом в Париже» 
(формулировки устоялись), он доба-
вил, что «ЮАР, как и весь мир, осу-
ждает эти террористические акты». 
То есть уже совершенно прямо дал 
понять, что считает терактом и ката-
строфу А321.

Но и этим не ограничился прези-
дент ЮАР:

— Мы призываем не связывать 
это с беженцами в Европе! Они бе-
гут в надежде на спокойную жизнь! 
Нельзя сразу навешивать на них яр-
лыки! Необязательно каждый беже-
нец — террорист!

Конечно, хорошо так говорить 
Джейкобу Зуме. Ведь в ЮАР бежен-
цы не бегут: ну просто не добегут.

Тот, кто думает, что Дилма Рус-
сефф начала не с того, что вырази-
ла соболезнование жертвам Синая 
и Парижа, тот, конечно ошибается:

— Мы должны выразить нашу 
солидарность. Эта жестокость дела-
ет безотлагательным объединение 
участия в борьбе с терроризмом!..

Таким образом, никто из лидеров 
БРИКС, видимо, даже мысли не до-
пускает о том, что падение самолета 
в Египте и теракты в Париже — не 
звенья одной цепи.

Совсем скоро в другом турецком 
отеле, Regnum Karya Hotel, нача-
лась встреча лидеров «двадцатки». 
Перед этим они традиционно фото-
графировались. Всякий раз это про-
цесс, требующий внимательного из-
учения. Первым место в центре за-
нимает хозяин саммита, президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган. Че-
рез несколько секунд слева от него 
встает американский президент Ба-
рак Обама. Мимо них проходят дру-
гие лидеры. Каждый считает своим 
долгом остановиться возле — но не 
возле президента Турции. А возле 
президента США — и что-то такое 
донести до него. Господин Обама в 
эти пять минут просто прием ведет.

Вот к нему подходит президент 
Азербайджана Ильхам Алиев, и аме-
риканский президент рассеянно 
смотрит на него и дежурно улыбает-
ся: да узнал ли? Тогда господин Али-
ев, и сам, видно, чувствуя, что он не 
самый долгожданный собеседник, 
отворачивается и с большим дос-
тоинством идет дальше. А вот с До-
нальдом Туском, председателем Ев-
ропейского совета, Барак Обама бе-
седует с большим интересом и да-
же не отпускает его. Целуется с пре-
зидентом Бразилии, которая стано-
вится рядом с ним.

Но где же Владимир Путин? А вот 
и он: тоже подходит к Бараку Обаме 
(и тоже мимо Реджепа Тайипа Эрдо-

гана) и обменивается с ним парой 
вряд ли что-нибудь значащих фраз.

Ну вот и все: теперь никто не смо-
жет сказать, что на G20 не состоялась 
встреча президентов США и России.

Владимир Путин встает рядом 
с Дилмой Руссефф и оказывается 
между двух дам: слева от него уже 
стоит президент Кореи Пак Кын Хе 
и, пока господин Путин о чем-то сос-
редоточенно думает, не замечая, ка-
жется, никого вокруг, отчаянно пы-
тается обратить на себя его внима-
ние. Наконец ей удается, и россий-
ский президент, увидев ее рядом с 
собой, радуется…

А Дилма Руссефф тем временем 
неожиданно обнимает его за талию. 
И только она убирает руку, как то же 
самое с другой стороны делает Пак 
Кын Хе…

И стоит ли теперь так напряжен-
но думать о том, почему справа от 
хозяина саммита стоит председа-
тель КНР Си Цзиньпин, а не он, Вла-
димир Путин?

Да, что ни делается, все, в кото-
рый раз выясняется, к лучшему.

Завтрак лидеров G20 проходил 
между тем в полностью закрытом 
режиме. Журналистам не удалось 
услышать даже ни одного вступи-
тельного тоста.

По международному пресс-цен-
тру тем временем пронеслась тре-
вожная весть. В середине дня жур-
налисты, утомившиеся от суеты 
саммита, потянулись в места отды-
ха, и те, кто пришел в ирландский 
паб, расположенный тут же, на тер-
ритории нашего отеля, были возму-
щены и даже потрясены не просто 
тем, что их не пустили, но прежде 
всего тем, почему в пабе размести-
ли пул американского Белого дома!

Это была их штаб-квартира (да, на 
каждом мероприятии журналисты 
этого пула живут в особых услови-
ях, но не настолько же!), и для всех 
остальных она теперь была закрыта.

Но и это известие померкло на 
фоне нового сообщения: о том, что 
Владимир Путин и Барак Обама по-
сле завтрака вместе, в одном и том 
же лифте, поднялись в зал пленар-
ных заседаний! То есть они говорили 
теперь и в лифте! Ну не молчали же!

Нет, не молчали. Это стало окон-
чательно ясно, когда выяснилось, 
что они сидят перед входом в зал в 
глубоких диванах и разговарива-
ют через переводчиков. В диваны 
они погрузились, выйдя из лифта. 
И разговор этот по всем признакам 
не был коротким: пленарное заседа-
ние началось — не факт, правда, что 
именно по этой причине — на сорок 
минут позже запланированного.

Но даже если не именно по этой 
причине, то все равно: все это время 
они говорили, потому что завтрак-
то закончился вовремя…

Позже стало известно, что гово-
рили о Сирии и Украине. Прорывов 
не было. Но и не ругались.

Остается решить, хорошо всё это 
или плохо.

Да конечно, хорошо.
Андрей Колесников,  
Анталья

По системе «все включены»

«Перед лицом вчераш-
ней трагедии выросла реши-
мость достичь успеха в уре-
гулировании ситуации в Си-
рии. Мы знаем, какие прег-
рады нам предстоит устра-
нить. Но процесс начинает-
ся»,— заявил глава МИД ФРГ 
Франк-Вальтер Штайнмайер.

Последовавшие за этим 
пятичасовые переговоры в 
австрийской столице под-
твердили правомерность 
слов германского минист-
ра. Представив несколько 
альтернативных вариантов 
списка действующих в Си-
рии террористических ор-
ганизаций, участники вен-
ской встречи в итоге вклю-
чили в список «Исламское 
государство» и еще одну во-
юющую в Сирии исламист-
скую группировку «Джебхат 
ан-Нусра».

Впрочем, закончить ра-
боту над списком, который 
позволит разграничить уме-
ренную оппозицию — по-
тенциального участника бу-
дущих переговоров с Дамас-
ком, и подлежащих уничто-
жению террористов, участ-
ники встречи так и не смо-
гли. В связи с этим в итого-
вом заявлении координация 
работы над документом бы-
ла поручена Иордании. По-
сле согласования списка он 
должен быть утвержден на 
заседании СБ ООН.

Наибольшим шагом впе-
ред на переговорах в Вене 
стали согласованные участ-
никами и отраженные в ито-
говом заявлении договорен-
ности, которые могут стать 
основой «дорожной карты» 
будущего сирийского урегу-
лирования. Как следует из 
документа, официальные 
переговоры между сирий-
ским правительством и оп-
позицией, которые пройдут 
под эгидой ООН, «должны 
начаться как можно скорее 
— с ориентировочной датой 
1 января будущего года».

При этом в течение шести 
месяцев после установления 
режима прекращения огня 
в Сирии должно быть сфор-
мировано переходное пра-
вительство, что позволит на-
чать работу над проектом но-
вой конституции. Через 18 
месяцев после ее принятия 
в стране должны быть прове-
дены «свободные и справед-
ливые выборы под контр-
олем ООН, отвечающие ме-
ждународным стандартам», 
в которых примут участие 
все сирийцы, включая бе-
женцев и живущих за рубе-
жом представителей сирий-
ской диаспоры.

Впрочем, договорившись 
об основных этапах и сро-
ках политического урегули-
рования в Сирии, участни-
ки переговоров в Вене в оче-
редной раз так и не смогли 
сблизить позиции по вопро-
су о будущем президента Ба-

шара Асада. Состоявшаяся 
в австрийской столице дис-
куссия показала, что терак-
ты в Париже нисколько не 
охладили пыл США и их со-
юзников, требующих ухода 
сирийского лидера. Напро-
тив, они пришли к выводу, 
что в контексте последних 
событий уход Башара Асада 
становится еще более акту-
альной задачей.

Так, госсекретарь США 
Джон Керри выразил убе-
жденность, что сохранение 
господина Асада на посту 
президента служит препят-
ствием на пути объедине-
ния стран региона для борь-
бы с ИГ. Еще одним неожи-
данным заявлением стали 
слова Джона Керри о том, 
что Башар Асад якобы ак-
тивно сотрудничает с «Ис-
ламским государством». 
«Ситуация такова, что имен-
но он стал для них магни-
том. Асад покупает нефть у 
ИГ»,— заявил глава амери-
канской дипломатии.

Резкие заявления главы 
Госдепа США вынудили гла-
ву МИД РФ Сергея Лаврова 
вступить в полемику со сво-
им американским коллегой, 
которого он назвал по имени 
— «Джон». «Мне, честно гово-
ря, очень тревожно слушать 
фразу, которую сейчас Джон 
произнес. Если я правильно 
записал, она звучит так: если 
уйдет Асад, тогда все страны 
региона объединятся, чтобы 

победить ИГ»,— заявил на 
итоговой пресс-конферен-
ции в Вене Сергей Лавров.

Реагируя на заявления 
Джона Керри, российский 
министр пустился в рассу-
ждения о роли личности в 
ближневосточной полити-
ке. «У нас был случай с Сад-
дамом Хусейном, был слу-
чай с Каддафи. В обоих слу-
чаях говорили, что убрать 
диктатора — и страна бу-
дет процветать»,— напом-
нил господин Лавров. И до-
бавил: «Теракты в Париже и 
заявление ИГ о том, что это 
их рук дело, показали: не-
важно, за Асада вы или про-
тив Асада,— вы враг для ИГ».

Впрочем, несмотря на 
острую полемику по вопро-
су о судьбе президента Аса-
да, все участники встречи в 
Вене были, как никогда ра-
нее, едины в том, что про-
цесс сирийского урегули-
рования набирает обороты. 
«Очевидно, что мы до сих 
пор расходимся по вопросу 
о том, что произойдет с Ба-
шаром Асадом. Но мы дела-
ем ставку на политический 
процесс, управляемый са-
мими сирийцами, по мере 
продвижения которого си-
рийцы будут вести перего-
воры с сирийцами, что по-
зволит закрыть ужасную 
главу этого конфликта»,— 
подвел итоги венской встре-
чи госсекретарь Керри.

Сергей Строкань

Сирийское урегулирование  
продвинулось не дальше Башара Асада
с1

с1

Владимир Путин в турецком  
отеле понял, что нет ни смысла,  
ни возможности всю ответст-
венность брать на себя —  
и, возможно, решил  
закрыть эту дверь 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Госсекретарь США 
Джон Керри  
и спецпредставитель 
генсека ООН по Сирии  
Стаффан де Мистура  
пытаются решить 
судьбу Башара Асада. 
Но пока не могут 
ФОТО AP
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На удивление тихо пока ведет се-
бя главный соперник Франсуа Ол-
ланда и Никола Саркози, глава «На-
ционального фронта» Марин Ле Пен. 
С ее подачи «Нацфронт» объявил о 
том, что в связи с трауром приоста-
навливает свою избирательную кам-
панию. При этом госпожа Ле Пен по-
сетовала на то, что «Франция и фран-
цузы больше не чувствуют себя в без-
опасности». Она призвала власти 
восстановить контроль на границах 
страны, закрыть те мечети, в кото-
рых распространяют радикальные 
взгляды, и выслать «фанатичных 
имамов». В этом нет ничего нового, 
то же самое она говорила и в прош-
лом году, но сейчас у многих избира-
телей появился повод прислушаться 
к аргументам лидера НФ.

Новый момент — предполагае-
мое участие в теракте сирийских 
беженцев. Одного из них, Ахмеда 
Алмохаммеда, называют в числе ор-
ганизаторов. Он прибыл в ЕС через 
Грецию, был там зарегистрирован, 
а затем отправился на Балканы. Сле-
ды его найдены в Сербии, Хорватии 
и Австрии.

Появление сирийцев угрожает 
перенести на французскую землю 
тактику атак смертников, стремя-
щихся нанести «неверным» макси-
мальный урон. Во Франции появля-
ются террористы, рядом с которыми 
братья Куаши, расстрелявшие в янва-
ре редакцию еженедельника «Шар-
ли Эбдо», выглядят Робин Гудами — 
ведь они отпускали встреченных 
ими на пути побега посторонних. 
Целью же «ноябрьских террористов» 
стали не военные, журналисты, по-
литики, полицейские, а просто про-
хожие, посетители кафе, зрители на 
концерте, футбольные болельщики. 
Если сирийский след подтвердится, 
отношение к беженцам может ухуд-
шиться, а попытки социалистов при-
нять новых мигрантов в рамках уста-
новленных ЕС квот могут привести к 
их дискредитации.

Значит ли это, что Марин Ле Пен 
наберет новые очки? Несомненно. 
Шансы «Национального фронта» на 
ближайших региональных выборах 
возрастут, но это отнюдь не значит, 
что на выборах президентских Ма-
рин Ле Пен становится фаворитом. 
Скорее всего, популярность наберет 
правый центр, партия Никола Сар-
кози, который сегодня дает интер-
вью на фоне национального флага, 
как будто бы уже вернулись его пре-
зидентские годы.

Алексей Тарханов, Париж

Однодневная война
Солидарность с французами  
после террористической атаки 
в Париже выразило все полити-
ческое руководство страны. Пер-
вым о «бесчеловечных убийствах» 
и готовности России помочь зая-
вил пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. Трагедия увели-
чит шансы на координацию дей-
ствий России и стран Запада в Си-
рии, считают эксперты.

Первым на самый крупный в исто-
рии Франции теракт в России отре-
агировал Кремль. Около двух часов 
ночи 14 ноября пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков заявил, что 
Владимир Путин глубоко соболезнует 
главе республики Франсуа Олланду и 
всем французам: «В России решитель-
но осуждают эти бесчеловечные убий-
ства и готовы предоставить любую по-
мощь в расследовании этих террори-
стических преступлений». Расширен-
ное заявление Владимира Путина бы-
ло опубликовано утром в субботу.

Вслед за президентом о необходи-
мости сплотиться перед лицом терро-
ристической угрозы говорили в пра-
вительстве, Госдуме и Совете федера-
ции (СФ). «Трагедия в Париже требу-
ет от всех нас объединиться в борьбе 
с экстремизмом, дать решительный 
отпор вылазкам террористов»,— зая-
вил премьер Дмитрий Медведев. Об 
обязанности «быть вместе перед ли-
цом террористической угрозы» ска-
зал спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин. «Вы видите, сколько москвичей 
и гостей столицы пришли к фран-
цузскому посольству, чтобы выра-
зить свою солидарность»,— отмети-
ла спикер СФ Валентина Матвиенко. 
По ее словам, 18 ноября СФ хочет вы-
ступить с обращением ко всем парла-
ментам мира с призывом, «чтобы они 
тоже способствовали объединению 
усилий в борьбе с терроризмом». Ми-
нистр обороны РФ Сергей Шойгу на-
правил 14 ноября французскому кол-
леге Жан-Иву Ле Дриану телеграмму, 
в которой назвал события в Париже 
«подтверждением необходимости ко-
ординации усилий в борьбе с терро-
ризмом». Вице-премьер Дмитрий Ро-
гозин выразил соболезнования руко-
водителю генерального секретариата 
обороны и национальной безопасно-
сти Франции Луи Готье (они вели пе-
реговоры по разрыву контракта на 
вертолетоносцы Mistral). По итогам 
переговоров с госсекретарем США 
Джоном Керри в субботу министр 
иностранных дел России Сергей Лав-
ров заявил, что «террористам не будет 
никакой пощады».

Лидеры фракций Госдумы также 
заявили о солидарности с француза-
ми, а руководитель КПРФ Геннадий 
Зюганов заодно предложил «усилить 
все меры безопасности максималь-
но». Позднее всех из них отреагиро-
вал руководитель думских едино-
россов Владимир Васильев, вечером 
14 ноября заявивший от имени фрак-
ции, что «враг у нас один, но пока мы 
не вместе». Официально вся Госдума 
может высказать позицию на этой не-
деле: глава думского комитета по ме-
ждународным делам единоросс Алек-
сей Пушков сказал, что комитет гото-
вит заявление по терактам в Париже.

Произошедшее однозначно изме-
нит отношения с Западом «в сторо-
ну большего взаимного сочувствия и 
возможной координации действий», 
заявил 

”
Ъ“ эксперт Московского цен-

тра Карнеги Алексей Арбатов. «В Си-
рии можно распределять цели, вес-
ти разведку совместно»,— говорит 
он. Речь может идти о координации 
«между Россией и Францией в первую 
очередь», но и другими участниками 
операции, в том числе США. Борьба с 
терроризмом «не является проблемой 
одной отдельно взятой страны», поэ-
тому нужно объединить «усилия на 
уровне и государств, и спецслужб, и 
политиков», заявил 

”
Ъ“ зампред дум-

ского комитета по безопасности Олег 
Денисенко (КПРФ). Вину за случив-
шееся он возлагает на спецслужбы 

Франции: «Когда происходят теракты 
— это всегда недоработка спецслужб».

Уничтожение террористами ба-
шен-близнецов в Нью-Йорке 11 сентя-
бря 2001 года способствовало не толь-
ко началу военной операции в Афга-
нистане, но и сближению России и 
США. Владимир Путин первым по-
звонил президенту Джорджу Бушу 
и предложил ему помощь в борьбе с 
терроризмом. Но «проводить в пол-
ной мере параллели с 2001-м непра-
вильно, хотя тогда США тоже проводи-
ли политику расширения на Восток», 
заявил 

”
Ъ“ первый зампред думского 

комитета по международным делам 
Леонид Калашников (КПРФ). Сейчас, 
по его словам, «США мешают пересту-
пить разногласия по украинским де-
лам — Запад делал из России монстра, 
вот что мешает в борьбе с ИГИЛ».

«Если понимать сближение как 
некий набор совместных действий 
России и Запада, то это уже проис-
ходит,— заявил 

”
Ъ“ глава совета по 

внешней и оборонной политике Фе-
дор Лукьянов.— Одно дело, когда Рос-
сии тыкали Украиной. Сейчас это от-
ходит на второй план. На первый вы-
ходят ИГИЛ и борьба с террористами, 
и Россия воспринимается как один из 
ключевых игроков». Эксперт говорит, 
что «переключение» на совпадающие 
интересы будет, но «по опыту 11 сен-
тября» можно говорить, что это «долго 
не продержится». «Фундаментально-
го сближения не будет. Союз, альянс 
— это нереально,— говорит господин 
Лукьянов.— Совместные действия в 
Сирии — это более вероятно, чем до 
теракта».

Максим Иванов,  
Софья Самохина,  
Иван Сафронов

Западу напомнили об общей угрозе
Как российское руководство отреагировало на теракт в Париже
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ТЕРРОРИСТИЧЕСКАЯ АТАКА НА ПАРИЖ 13 НОЯБРЯ

Погибшие мирные 
жители

Убитые террористы

*ТРОЕ СКОНЧАЛИСЬ 
В БОЛЬНИЦАХ 15 НОЯБРЯ.

мирных 
жителя
погибли* 132
были
ранены349

21:20 — 21:53 (время местное)

Три взрыва у стадиона Stade de France
во время матча Франция—Германия

1 3

21:32
Расстрел посети-
телей пиццерии 
La Casa Nostra

5

21:36
Расстрел посетителей 
на открытой террасе 
кафе La Belle Equipe

19

21:25
Расстрел посетителей 
бара Le Carillon и ресто-
рана Le Petit Cambodge

15

21:40 — 0:20
Захват заложников в клубе 
Le Bataclan во время концерта 
группы Eagles of Death Metal

89 3

21:40
Самоподрыв 
террориста в кафе 
Le Comptoir Voltaire

1

Ф РА Н Ц И Я

Париж

500 м
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По словам исполнительного ди-
ректора АТОР Майи Ломидзе, путе-
шественников, желающих досрочно 
вернуться в Россию, пока нет. Предста-
вители Ростуризма уже посоветовали 
россиянам тщательно соблюдать ме-
ры безопасности, выполнять требо-
вания местных властей, избегать мест 
массового скопления народа и по воз-
можности не покидать отели.

Официальных рекомендаций воз-
держаться от посещения Франции по-
ка не последовало. Но очевидно, при-
знают туроператоры, отказ туристов 
от поездок по Францию сейчас станет 
дополнительным негативным фак-
торов для и без того бедствующей от-
расли. По словам госпожи Ломидзе, 
продажи путевок во Францию в этом 
году уже сократились на 30–40% из-
за девальвации рубля. Госпожа Тю-
рина ранее отмечала: еще в середи-
не года туроператоры рассчитывали 
на постепенное увеличение спроса 

на европейские направления, поэто-
му многие участники рынка зарезер-
вировали места для туристов на пери-
од традиционно популярных рожде-
ственских и новогодних праздников.

Негативные тенденции, скорее 
всего, затронут и рынок самостоя-
тельных бронирований, в частности 
онлайн-сервисы по бронированию 
авиабилетов. По словам господина 
Горина, Париж нередко входит в топ-
5 наиболее продаваемых направле-
ний по авиабилетам. «Мы анализи-

ровали эту ситуацию, сейчас биле-
ты в Париж на новогодние праздни-
ки стоят 40 тыс. руб.— это значит, что 
загрузка рейсов достаточно высокая, 
но какое-то падение будет в любом 
случае: глубина бронирований сей-
час очень низкая, и многие еще не 
определились со своими планами на 
праздники»,— рассуждает он. При 
этом, по словам господина Горина, 
случаи аннуляции уже купленных во 
Францию билетов сейчас единичны.

Александра Мерцалова

Парижский шок

К О Н Т Е К С Т
З В Е З Д Ы  К И Н О  И  П О П - М У З Ы К И  
О Т М Е Н Я Ю Т  В Ы С Т У П Л Е Н И Я  В  П А Р И Ж Е

В связи с террористическими актами в столице Франции отменен ряд громких концертов 
и промовстреч, сообщает «РИА Новости». Так, свои выступления в Париже отменили рок-группы 
Foo Fighters и U2. Не приедет в Париж и Натали Портман, чей визит связан с выходом на фран-
цузские экраны фильма «У Джейн есть пистолет» («Jane’s Got a Gun»). Интервью, выступления 
на телевидении и премьера с участием госпожи Портман должны были пройти 15 и 16 ноября. 
Кроме того, американская киностудия 20th Century Fox отменила приезд и фотосессию режиссе-
ра Стивена Спилберга и актерского состава фильма «Шпионский мост» («Bridge of Spies»). Также 
с сообщением о переносе концерта на следующий год выступила группа Motorhead. Она должна 
была сыграть в легендарном клубе «Зенит» в 19-м округе Парижа. Рита Русакова

После терактов в Париже  
спикер Совета федерации  
Валентина Матвиенко  
предложила парламентам  
мира объединить усилия  
в борьбе с терроризмом   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Президент Франсуа Олланд принял своего предшественника Никола Саркози  
отдельно от остальных французских политиков  ФОТО REUTERS

Париж привыкает жить в условиях чрезвычайного положения  ФОТО ГАЛИНЫ АЗУЛАЙ
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Потерпевшая по резонансному делу банды 
так называемых ростовских амазонок Ва
лентина Чудакова, мать нижегородского 
омоновца, расстрелянного вместе с семьей 
в 2009 году, ознакомила ”Ъ“ с содержани
ем материалов, на основании которых она 
потребовала на предварительных слушани
ях в Ростовском облсуде вернуть дело про
курору. По данным потерпевшей, убийство 
ее сына могло быть совершено ростовской 
группировкой «Султан», а не подсудимыми 
— Инессой Тарвердиевой, ее дочерью Вик
торией, а также супругами Сергеем и Анас
тасией Синельниками. При этом лидер ОПГ 
сейчас разыскивается силовиками Украины 
по делу об убийстве.

О ходатайстве, поданном Валентиной Чу-
даковой, 

”
Ъ“ рассказал 7 ноября этого года. На 

предварительных слушаниях дела банды, про-
званной в СМИ «ростовскими амазонками», по-
терпевшая потребовала вернуть дело проку-
рору. Оснований было два — нарушения прав 
потерпевшей, якобы допущенные следстви-
ем (представитель госпожи Чудаковой адво-
кат Светлана Манукян перечисляла претензии 
своей клиентки около трех часов), а также на-
личие неких документов, свидетельствующих, 
по мнению потерпевшей, что ее сын стал жер-
твой ростовской ОПГ «Султан», а вовсе не подсу-
димых. Для изучения участниками процесса хо-
датайства суд назначил перерыв до 26 ноября.

Напомним, представшим перед Ростовским 
облсудом Инессе Тарвердиевой, ее дочери Вик-
тории, а также экс-милиционеру Сергею Сине-
льнику и его супруге Анастасии вменяются в ви-
ну бандитизм, убийства и покушения, разбои и 
хищение оружия, а самым громким эпизодом 
уголовного дела является расправа над семьей 
нижегородского омоновца Дмитрия Чудакова в 
июне 2009 года на федеральной трассе «Дон». Ра-
нее это преступление вменялось в вину жителю 
Аксая Алексею Серенко, но позже обвинение с 
него было снято.

Как рассказала 
”
Ъ“ Валентина Чудакова, за не-

сколько дней до начала процесса она обнаружи-
ла в своем почтовом ящике флешку с материала-
ми, свидетельствующими, что убийство семьи 
ее сына якобы совершили члены ОПГ «Султан». 
Эти материалы она приобщила к ходатайству о 
возвращении дела прокурору.

Среди представленных материалов — ко-
пия протокола допроса некоего жителя Белой 
Калитвы, сотрудника одного из ЧОПов Амая-
ка Саакяна, проведенного 21 марта 2010 года 
в ОВД Ленинского района Ростова ГСУ ГУВД по 
Ростовской области. Из приведенных показа-
ний следует, что он вместе с другими лицами 
якобы не раз получал различные криминаль-
ные задания от руководства ОПГ, в том числе и 

от ее лидера Султанбека Айдамирова. Послед-
ний, если верить полученным Валентиной Чу-
даковой материалам, находится в межгосудар-
ственном розыске, поскольку на Украине про-
ходит по делу об убийстве по найму. Из мате-
риалов следует, что Айдамиров по поддельно-
му паспорту основал ЧОП и получил разреше-
ние на хранение и приобретение оружия, с по-
мощью которого группировка и выполняла по-
ступавшие ей заказы.

Согласно копии протокола, Саакян помимо 
признаний в других противоправных действи-
ях рассказал, что он вместе с двумя земляками и 
женщиной по имени Анна по заданию лидеров 
группировки обстрелял автомобиль, который 
двигался по трассе М4 в районе поселка Рассвет. 
По его словам, исполнители получили два авто-
мата, четыре маски, несколько пар резиновых 
перчаток, мобильные телефоны, а за несколько 
минут до появления нужного автомобиля, око-
ло 4:30, им позвонили и дали «отмашку». По сло-
вам из протокола, один из преступников на ма-
шине подрезал ехавшие по «Дону» «Жигули», а 
когда те остановились, двое киллеров в масках 
и перчатках выскочили из салона и стали стре-
лять с обеих сторон по машине. Затем, говорит-
ся в копии протокола, двое участников нападе-
ния с ножом забрались в салон «Жигулей», но 
что они там делали, допрашиваемый не видел. 
По его словам, кто был их жертвами, допраши-
ваемый узнал только из выпуска телевизион-
ных новостей.

Отметим, что в подброшенных Валентине Чу-
даковой материалах есть также ксерокопии по-
становлений следователя, который этот и неко-
торые другие протоколы допросов приобщил к 
материалам другого расследования — «как сви-
детельские сведения, содержащие информацию 
об умышленном уничтожении чужого имущест-
ва путем поджога, то есть преступлении, предус-
мотренном ч. 2 ст. 167 УК РФ». По этому делу в де-
кабре 2013 года Белокалитвинский горсуд при-
говорил Султанбека Айдамирова к семи годам и 
трем месяцам лишения свободы, его сообщни-
ков Евгения Карпова — к семи с половиной го-
дам заключения, Амаяка Саакяна — к трем с по-
ловиной годам.

«С ходатайством сейчас знакомятся адвока-
ты,— сообщила 

”
Ъ“ Людмила Подкопаева, мать 

Анастасии Синельник.— Нашим детям дали для 
ознакомления макулатуру, а не дело: листы про-
нумерованы карандашом, подписи не расшиф-
рованы, из 98 томов только шесть, в которых со-
держатся показания Инессы Тарвердиевой, ого-
варивающие супругов Синельников, выполне-
ны в соответствии с инструкцией по делопроиз-
водству СКР». По ее убеждению, дело фальсифи-
цировано.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

К «ростовским амазонкам» 
приобщили «Султана»
Матери убитого омоновца подбросили  
новую версию преступления

Как стало известно ”Ъ“, защита бывшего  
подполковника МВД Дмитрия Павлючен
кова, осужденного на 11 лет колонии 
за участие в убийстве журналистки Анны 
Политковской, получила результаты ме
дицинского обследования, которое не
давно прошел эксмилиционер. Медики 
диагностировали у Павлюченкова серьез
ные заболевания, однако ни одно из них 
не препятствует содержанию осужденно
го в местах лишения свободы. Напомним, 
что ранее бывший оперативник активно со
трудничал со следствием, а ныне находит
ся под госзащитой как свидетель по де
лу об убийстве редактора русской версии 
журнала Forbes Пола Хлебникова.

Дмитрий Павлюченков проходил медицин-
ское обследование в больнице Федерального 
казенного лечебного учреждения здравоохра-
нения «Медсанчасть №62» . В клинику его до-
ставили в минувшем октябре из специализиро-
ванной колонии под Рязанью (здесь содержат-
ся бывшие силовики), где он отбывает 11-лет-
ний срок за соучастие в убийстве обозревателя 
«Новой газеты» Анны Политковской, совершен-
ном в октябре 2006 года. Этому, как утвержда-
ет адвокат экс-милиционера Карен Нерсесян, 
предшествовала оживленная полемика между 
защитой осужденного и медиками колонии, ко-
торые якобы не видели необходимости в таком 
обследовании. Господин Нерсесян отметил в бе-
седе с 

”
Ъ“, что у него имелись все основания на-

стаивать на медэкспертизе, поскольку Дмитрий 
Павлюченков страдает «посттравматической 
энцефалопатией, сопровождающейся эпилеп-
тическими припадками», а также другими серь-
езными недугами и, как считает защитник, не 
может отбывать наказание в колонии, посколь-
ку это грозит осужденному гибелью.

На днях защита бывшего офицера получи-
ла результаты обследования. Они адвокатов не 
порадовали. «Медики подтвердили, что мой 
клиент страдает серьезной патологией моз-
га, вызванной нарушением мозгового крово-
обращения вследствие перенесенных в жиз-
ни травм и контузий,— пояснил Карен Нерсе-
сян.— Но присвоенная Дмитрию Павлюченко-
ву вторая группа инвалидности, как и сама бо-
лезнь, не позволяет требовать освобождения 
от наказания». По словам адвоката, он связал-
ся с главным врачом Медсанчасти №62, бесе-
довал с ним в течение двух часов, и тот ему, в 
частности, пояснил, что энцефалопатия, кото-

рой страдает Дмитрий Павлюченков, не вхо-
дит в утвержденный правительством список 
болезней (в пенитенциарной системе он офор-
млен как список ФСИН №54), при которых за-
ключенный может быть освобожден от отбы-
тия наказания.

Адвокат сообщил 
”
Ъ“, что после получения 

результатов обследования еще не общался с 
Дмитрием Павлюченковым. Перед тем как ехать 
к осужденному, защитник хочет посоветоваться 
с матерью и женой Павлюченкова и обсудить с 
ними план дальнейших действий. Сам он счита-
ет, что на данный момент шансы на освобожде-
ние его подзащитного минимальны.

Напомним, что бывший начальник 4-го от-
дела оперативно-поискового управления (ОПУ) 
ГУВД Москвы Дмитрий Павлюченков сначала 
по делу об убийстве Анны Политковской про-
ходил основным свидетелем обвинения. Одна-
ко после того как на первом процессе все обви-
няемые — криминальный авторитет Лом-Али 
Гайтукаев, бывший столичный оперативник 
Сергей Хаджикурбанов и братья Ибрагим, Джа-
браил и Рустам Махмудовы — были присяжны-
ми оправданы, в ходе проведенного СКР допол-
нительного расследования бывший подпол-
ковник сменил процессуальный статус. Следст-
вие сочло его одним из организаторов убийст-
ва. Дмитрий Павлюченков почти сразу заклю-
чил досудебное соглашение о сотрудничестве, 
что позволило ему добиться рассмотрения его 
дела в Мосгорсуде в особом порядке и получить 
относительно небольшой, если учитывать тя-
жесть обвинения, срок — 11 лет колонии стро-
гого режима. На повторном процессе по делу 
об убийстве госпожи Политковской бывший 
офицер вновь выступил свидетелем обвине-
ния. На этом раз все фигуранты дела получи-
ли сроки, причем двое — пожизненное заклю-
чение. После вступления в силу этого пригово-
ра Павлюченков при помощи адвокатов при-
нялся бороться за свое освобождение в связи с 
плохим состоянием здоровья. При этом, отме-
тим, он находится под госзащитой, так как еще 
во время процесса по делу Анны Политковской 
стал свидетелем по другому расследованию — 
не менее резонансного убийства в 2004 году 
главного редактора русской редакции журна-
ла Forbes Пола Хлебникова. Однако последние 
экспертные заключения медиков, похоже, ли-
шают Дмитрия Павлюченкова перспективы 
выйти в скором времени на волю.

Алексей Соковнин

Интинский суд в субботу 
арестовал на два месяца 
мэра Инты Павла Смирно
ва, задержанного 13 ноя
бря в своем служебном ка
бинете по подозрению 
в получении взятки в раз
мере 1,13 млн руб. Отделе
ние «Единой России» сегод
ня обсудит приостановку 
членства господина Смир
нова в партии. Врио главы 
Коми Сергей Гапликов по 
поводу ареста мэра заявил, 
что в республике «неприка
саемых нет» и «следствие 
во всем разберется».

В субботу в Коми по подо-
зрению в получении взятки в 
размере 1,13 млн руб. был аре-
стован глава города Инта Па-
вел Смирнов. Как сообщила 

”
Ъ“ представитель СУ СКР по 

Коми Светлана Коровченко, 
«по версии следствия, мэр до-
говорился о передаче ему воз-
награждения за содействие в 
пользу представляемого взят-
кодателем юрлица при разме-
щении и реализации муници-
пального заказа». По данным 
источника 

”
Ъ“, Павел Смирнов 

требовал деньги у местного 
предпринимателя (по данным 
источников ТАСС, это один из 
руководителей местного заво-
да железобетонных изделий 
Сергей Тучковский), который 
сообщил об этом в УФСБ, а за-
тем под контролем чекистов 
13 ноября занес деньги в каби-
нет чиновника. Мэр велел ви-
зитеру оставить их в морозиль-
ной камере холодильника, на-

ходящегося в комнате отдыха. 
После этого господин Смир-
нов был задержан. Ему инкри-
минируется совершение пре-
ступления, предусмотренного 
ч. 6 ст. 290 УК (получение взят-
ки в особо крупном размере, 
максимальное наказание — 
до 15 лет лишения свободы со 
штрафом в 70-кратном разме-
ре взятки).

В суде 
”
Ъ“ пояснили, что для 

решения об аресте «судья счел 
убедительными доводы след-
ствия о том, что подозревае-
мый может оказать давление 
на свидетелей либо скрыться, 
будучи на свободе». Пока го-

сподин Смирнов находится в 
ИВС, изолятор, в который он 
будет направлен, еще не опре-
делен. Ближайшие СИЗО рас-
полагается в Воркуте, но не 
исключено, что градоначаль-
ник может быть этапирован в 
Сыктывкар. Обязанности ру-
ководителя администрации 
сейчас исполняет заместитель 
мэра Лариса Титовец.

В выходные несколько де-
сятков сторонников Павла 
Смирнова среди жителей Ин-
ты начали собирать подписи в 
его поддержку. Один из пред-
ставителей местной оппози-
ции назвал их действия «деше-
вым популизмом»: «Здравомы-
слящие горожане понимают, 
что любые акции в поддержку 
Смирнова направлены толь-
ко на одно — дискредитацию 
правоохранительных органов 
в республике, которые борют-
ся с коррупцией, невзирая на 
чины и звания».

В республиканском отделе-
нии «Единой России» уже поо-
бещали приостановить член-
ство Павла Смирнова в партии 
«в связи с возбуждением уго-
ловного дела». Заседание пре-
зидиума регионального по-
литсовета, где будет рассмо-
трен вопрос, запланировано 
на сегодня. Врио главы реги-
она Сергей Гапликов проком-
ментировал арест мэра Инты 
лаконично: «Неприкасаемых 
нет, следствие во всем разбе-
рется». Инта стала первым му-
ниципалитетом, который го-
сподин Гапликов посетил по-
сле назначения врио главы ре-
спублики. В ходе его поездки 
обсуждалось, в частности, по-
ложение градообразующего 
предприятия «Шахта 

”
Интау-

голь“» (фигурирует в уголов-
ном деле бывшего главы Коми 
Вячеслава Гайзера). 

Господина Гайзера, напом-
ним, Басманный суд Москвы 
арестовал до 18 ноября, экс-гу-
бернатор и еще почти два де-
сятка представителей власт-
ных и бизнес-структур респу-
блики обвиняются в соучастии 
в организованном преступном 
сообществе и в мошенниче-
ских операциях с госимущест-
вом. Владимир Путин 30 сентя-
бря назначил врио губернатора 
экс-главу «Олимпстроя» Сергея 
Гапликова, который начал мас-
штабные кадровые перестанов-
ки в республике (см. 

”
Ъ“ от 3, 13, 

16, 29 октября, 2 ноября).
Дарья Шучалина,  
Сыктывкар

Соучастника убийства  
Анны Политковской  
не выписали из колонии
Дмитрий Павлюченков продолжит отбывать срок, 
несмотря на диагноз

Мэр Инты стал следующим
В Коми продолжаются аресты чиновников

Помощница новгородского  
вице-губернатора поможет следствию
Фигурантку дела о мошенничестве выпустили из СИЗО  
под домашний арест

Новый поворот произошел 
в деле обвиняемого в мо
шенничестве вицегубер
натора Новгородской об
ласти Виктора Нечаева. 
Виктор Нечаев, по версии 
следствия, предлагал дру
гому новгородскому чи
новнику за 5,5 млн руб. 
прекратить уголовное пре
следование последнего. 
Проходящая по делу в ка
честве соучастницы пре
ступления помощница ви
цегубернатора Ульяна 
Журавская, ранее, как и ее 
шеф, не признававшая ви
ну, заключила досудеб
ное соглашение и стала со
трудничать со следствием. 
После этого она была осво
бождена из СИЗО и поме
щена под домашний арест.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Басман-

ном суде Москвы, на днях бы-
ло рассмотрено ходатайство 
Главного следственного управ-
ления СКР об изменении меры 
пресечения арестованной в ав-
густе этого года Ульяне Журав-
ской. «С учетом позиции след-
ствия суд постановил изме-
нить меру пресечения с содер-
жания под стражей на домаш-
ний арест»,— сказали в суде.

Ульяна Журавская является 
фигурантом дела о мошенни-
честве, обвиняемыми по ко-
торому также проходят новго-
родский вице-губернатор Вик-
тор Нечаев и предполагаемый 
посредник в передаче денег 
Валерий Киселев. Оба остают-
ся под стражей. По некоторым 
данным, освобождение Улья-
ны Журавской из СИЗО свя-
зано с выраженной ею готов-
ностью сотрудничать со след-
ствием. Как рассказал источ-
ник 

”
Ъ“ в правоохранитель-

ных органах, сразу после за-
держания помощница высо-
копоставленного чиновника 
не только не признавала ви-
ну, но и предложила следст-
вию несколько почти неверо-
ятных версий относительно 
своего участия в афере. Одна-
ко позже она решила заклю-
чить соглашение о сотрудни-
честве, дав признательные 
показания, а также рассказав 
об участии в мошенничестве 
других фигурантов.

Как рассказывал 
”
Ъ“, вице-

губернатор Новгородской об-
ласти был задержан в результа-
те операции ФСБ в центре Мо-
сквы в августе этого года. По-
водом для разработки высо-
копоставленного чиновника 
контрразведчиками стало уго-
ловное дело, возбужденное в 
начале лета в отношении дру-

гого новгородского чиновни-
ка — главы Шимского райо-
на Михаила Некипелова, ко-
торого заподозрили в злоу-
потреблении полномочиями 
(с. 201 УК РФ), причем речь шла 
о событиях семилетней дав-
ности. Тогда господин Неки-
пелов возглавлял МУП «Новго-
родский водоканал». В 2008 го-
ду его организация заключила 
контракт с компанией «Транс-
строй» на реконструкцию во-
допроводных и канализаци-
онных сетей на улице Держа-
вина. При этом, как считают 
правоохранительные органы, 
фирма никаких работ не про-
водила, но из городской каз-
ны ей было выплачено почти 
30 млн руб. Михаил Некипе-
лов настаивал на своей неви-
новности, утверждая, что не 
имел отношения к работам на 
улице Державина, однако сле-
дователей областного управ-
ления СКР не убедил. Помочь 
господину Некипелову взялся 
вице-губернатор Виктор Неча-

ев. Обсуждая сложившуюся си-
туацию с подследственным, он 
бравировал своими связями в 
Москве и даже утверждал, что 
якобы его соседом по даче на 
Истринском водохранилище 
является глава ФСБ Александр 
Бортников. Как говорится в ма-
териалах расследования, вице-
губернатор убеждал главу рай-
она, что закрыть дело послед-
него можно, но для этого рас-
следование нужно передать в 
столицу. Согласовать все дета-
ли и сумму вознаграждения 
за такую услугу Виктор Неча-
ев, по данным следствия, по-
ручил своей помощнице Улья-
не Журавской. Он, говорится в 
деле, и сообщил адвокатам Ми-
хаила Некипелова, что переда-
ча материалов расследования 
в Москву обойдется подследст-
венному в 3 млн руб., а прекра-
щение преследования — еще в 
2,5 млн руб.

За первым траншем, кото-
рый должны были передать 
в столице, в Хохловском пе-
реулке, вице-губернатор при-
ехал лично. К этому времени 
ситуация уже находилась под 
контролем чекистов. Сразу 
после передачи денег Toyota 
Corolla вице-губернатора бы-
ла блокирована, однако оста-
новилась только после того, 

как ударила одну из оператив-
ных машин. За рулем маши-
ны чиновника, как оказалось, 
находился полковник запа-
са ФСБ, ветеран группы спец-
назначения КГБ СССР «Вым-
пел», член общественного Со-
вета при президенте России 
по противодействию терро-
ризму, писатель Валерий Ки-
селев. Имеющий множест-
во наград участник контртер-
рористических операций и 
спецмероприятий в Афганис-
тане, Никарагуа, Москве, Тби-
лиси и Баку теперь проходит 
по делу как предполагаемый 
посредник.

Почти одновременно с 
операцией в Москве в Нов-
городе была задержана Уль-
яна Журавская. Все трое под-
следственных были аресто-
ваны, при этом суд отклонил 
предложение защиты вице-гу-
бернатора о залоге в размере 
5 млн руб., а адвокатов заслу-
женного контрразведчика — 
о домашнем аресте. Фигуран-
ты арест обжаловали, но без-
результатно. Отметим, что од-
новременно с подельниками 
подавала апелляционную жа-
лобу и Ульяна Журавская, од-
нако позже она сама ее и ото-
звала. Не исключено, что об-
виняемая уже предполагала, 
что в случае сотрудничества 
со следствием меру пресече-
ния ей изменят.

Само же расследование, по 
некоторым данным, сейчас 
находится в активной фазе: 
назначены и проводятся раз-
личные экспертизы, включая 
фоноскопические, цель кото-
рых подтвердить, что в пере-
хваченных ФСБ переговорах о 
вознаграждении за прекраще-
ние дела главы района участ-
вовали именно Виктор Неча-
ев и другие обвиняемые. На-
помним, что действия высо-
копоставленного чиновника 
следователи квалифицирова-
ли как покушение на мошен-
ничество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ), так как в реальности 
он никак не мог повлиять на 
ход расследования дела в от-
ношении Михаила Некипе-
лова. Другим фигурантам ин-
криминируется пособничест-
во в этом преступлении.

Остается добавить, что ад-
вокат Михаила Некипелова 
Владимир Атаев сообщил 

”
Ъ“, 

что дело вице-губернатора Не-
чаева на ходе расследования в 
отношении его подзащитного 
фактически никак не отрази-
лось — подвижек в нем в по-
следнее время нет.

Владимир Баринов

В деле вицегубер
натора Новгородской  
области Виктора  
Нечаева появились  
признательные показа
ния его помощницы   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Арестованный по по
дозрению в получении 
взятки Павел Смирнов, 
по данным следствия, 
просил посетителя оста
вить миллион рублей 
в морозильной камере  
ФОТО VK.COM
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не удивляют  
заместителя главного редактора

Дмитрия Бутрина

Неприкладные исследования рос-
сийских академических экономи-
стов не так часто бывают интерес-
ны деловым СМИ. Впрочем, в по-
следнее время таких работ, посвя-
щенных наиболее актуальным те-
мам, больше, чем пять лет назад. 
Статья Елены Федоровой и ее кол-
лег в журнале «Корпоративные фи-
нансы», в которой предпринята по-
пытка анализа «спилловер-эффек-
тов» («эффект распространения», 
речь идет о непрямых эффектах) 
прямых иностранных инвестиций 
(ПИИ), проходящих через офшо-
ры,— пример из этого списка. Го-
спожа Федорова и ее коллеги уже 
несколько лет занимаются анали-
зом «спилловер-эффектов» ПИИ в 

отраслях, впервые исследуется во-
прос о том, как использование низ-
коналоговых юрисдикций корре-
лирует с состоянием компаний и 
отраслей РФ.

В обзоре литературы в работе от-
четливо показано, что единой точ-
ки зрения по вопросу, являются ли 
офшоры благом для неофшорных 
юрисдикций и их резидентов, не 
существует и за пределами РФ — а 
тем более для России. Известно, что 
использование офшоров увеличи-
вает (за счет снижения налогообло-
жения и использования более эф-
фективных правовых систем) кон-
курентоспособность компаний и 
на национальном, и на междуна-
родном уровнях. Однако, по край-
ней мере в теории, существование 
офшоров негативно влияет на гос-
финансы в неофшорных юрисдик-
циях, позволяет функционировать 
коррупционным и криминальным 
сетям, искажает информационные 
потоки для рынков, аннулирует 
часть стимулов к институциональ-
ным улучшениям в крупных юрис-
дикциях. Кроме этого есть страно-
вая специфика для России: здесь 
традиционно распространена схе-
ма round-tripping — включения оф-
шорных компаний в холдинговые 
операции, делающая Кипр и Бри-
танские Виргинские острова фор-
мально важнейшими странами-
инвесторами. В силу этого вообще 
сложно говорить о роли ПИИ в эко-
номике России: значительная часть 
иностранных инвестиций в РФ де-
факто является чисто российскими. 
Работа Елены Федоровой и коллег в 
итоге демонстрирует, что однознач-
но оценить «отрицательное воздей-
ствие капитала из офшорных зон 
на замкнутую технологическую це-
почку» на российских данных не-
возможно, как и продемонстриро-
вать более сильное влияние офшор-
ных ПИИ на отрасли в сравнении с 
неофшорными.

Но интересно не это. Как указано 
в публикации, работа Финунивер-
ситета при правительстве РФ вы-
полнена в рамках прикладной НИР 
по госзаданию правительства, а од-
на из задач работы — проанализи-
ровать эффективность ведущейся с 
2011 года кампании по деофшори-
зации экономики. То есть спустя че-
тыре года после старта деофшориза-
ции правительство решилось нако-
нец профинансировать поиск тео-
ретического ответа на вопрос, раз-
умно ли вообще этим заниматься. 
Что же, лучше поздно, чем никог-
да, но тогда хорошо было бы, что-
бы статья все же была прочитана за-
казчиком.

вчера

СУД НЬЮ-ЙОРКА

принял сторону Morgan 
Stanley в споре с нидерланд-
ской Veleron Holding BV Олега 
Дерипаски, сообщило Bloomberg. 
Veleron обвиняла инвестбанк в ис-
пользовании инсайдерской ин-
формации в 2008 году и требова-
ла выплатить компенсацию в раз-
мере $15–25 млн. По мнению ист-
ца, Morgan Stanley, получив ин-
формацию о margin call по кредиту 
на $1,22     млрд, взятому Veleron у BNP 
Paribas для покупки 20% в канадской 
Magna, начал распродавать свои 
акции Magna, что привело к паде-
нию цены бумаг (см. ”Ъ“ от 5 ноября). 
Представитель Veleron сообщил 

”Ъ“ в субботу, что в компании «удов-
летворены решением жюри при-
сяжных, установивших, что Morgan 
Stanley получил инсайдерскую ин-
формацию», но не согласны с при-
знанием того, что действия Morgan 
Stanley «не были сознательным вве-
дением в заблуждение». В компании 
рассматривают возможность пода-
чи апелляции. Егор Попов

МИНСЕЛЬХОЗ

прорабатывает предложение 
об освобождении от нового до-
рожного сбора за проезд боль-
шегрузных грузовиков по фе-
деральным трассам сельхозпро-
изводителей, а также специальные 
транспортные средства — моло-
ковозы и скотовозы. Об этом сооб-
щили в пресс-службе министерст-
ва. В адрес Минсельхоза поступают 
многочисленные обращения от ве-
дущих отраслевых союзов и пред-
принимательских объединений Рос-
сии, в которых выражается обеспо-
коенность, что введение платы при-
ведет к росту как затрат сельскохо-
зяйственных товаропроизводите-
лей, так и цен на сельскохозяйствен-
ную продукцию и продукты питания, 
пояснили в Минсельхозе. ТАСС

АЛРОСА

получила нового руководите-
ля сбытового подразделения. 
Как стало известно ”Ъ“, Олег Пет-
ров, советник президента АЛРОСА, 
назначен руководителем ключевого 
филиала алмазодобывающей ком-
пании «Единая сбытовая организа-
ция» (ЕСО). В пятницу новый глава 
ЕСО был представлен коллективу. 
Предыдущий гендиректор ЕСО Ев-
гений Смагин останется в компании 
на должности советника. Создан-
ная в 1996 году ЕСО является сбы-
товым подразделением  АЛРОСА, 
здесь проходят сортировку, пер-
вичную оценку, предпродажную 
подготовку и реализацию все добы-
ваемые компанией алмазы. С 2009 
года АЛРОСА реализует алмазную 
продукцию исключительно через 
ЕСО, где работает более 500 чело-
век. О назначении 52-летнего Оле-
га Петрова советником президента 
АЛРОСА Андрея Жаркова по сбыту 
было объявлено 15 октября. Ранее 
он занимал должность директора 
по продажам и маркетингу «Урал-
калия», в 2005–2011 годах был од-
ним из ключевых топ-менеджеров 
Белорусской калийной компании. 
 Елена Киселева

правила  
игры

Экономистам в отли-
чие от правительства 
негативное влияние 
офшоров на эконо-
мику пока неочевидно

Правительство решило по минимуму повы
шать тарифы на тепло и электроэнергию 
для населения в 2016 году. Минимальные 
уровни тарифов на тепло для населения во
обще не изменены, а максимальные подра
стут всего на 3,4%, для электроэнергии диа
пазон индексации составит 1–7,5%. Это дает 
возможность регионам минимально под
нять тарифы на электричество и вообще за
морозить тарифы на тепло, что грозит ТЭЦ 
ростом убытков. Бизнесу остается утешаться 
тем, что правительство не отказалось от ми
нимальных тарифов как таковых, к чему 
призывал Минстрой.

Правительство определилось с предельными та-
рифами на электроэнергию и тепло для населения 
в 2016 году, по которым сохранялись разногласия. 
Традиционно власти устанавливают для ТЭЦ более 
25 МВт минимум и максимум тарифов, с учетом это-
го окончательные ставки для населения определя-
ют регионы. На 2016 год Минстрой и ФАС предлага-
ли отказаться от минимумов, что позволило бы ре-

гионам даже снижать тарифы, но против столь ра-
дикального варианта выступали Минэнерго и Мин-
экономики.

По информации источников 
”
Ъ“ в отрасли, в чет-

верг прошло согласительное совещание у вице-пре-
мьера Дмитрия Козака. В итоге минимальные тари-
фы на тепло останутся на уровне 2015 года, мак-
симальные — вырастут на 3,4%, что соответствует 
предложениям Минэкономики, сообщили 

”
Ъ“ в 

министерстве. Таким образом, регионы при жела-
нии смогут не повышать тарифы на тепло. Тарифы 
на электроэнергию для населения в 2016 году будут 
индексироваться в диапазоне 1–7,5%, но для 14 ре-
гионов с критическим состоянием сетей сделано 
исключение — там рост составит 4,5–7,5%. Цифры 
подтвердил 

”
Ъ“ представитель Дмитрия Козака, а 

также заместитель главы Минстроя Андрей Чибис. 
Соответствующий приказ ФАС может выйти сегод-
ня. По мнению господина Чибиса, решение позво-
лит регионам «не зажимать» тарифы на водоснаб-
жение и водоотведение: это традиционно делалось, 
чтобы за их счет обеспечить сетям и крупной гене-

рации общефедеральные уровни индексации та-
рифа. Тарифы на тепло наиболее принципиальны 
для владельцев когенерации (ТЭЦ с производством 
и электроэнергии, и тепла), так как его основной 
потребитель — население, а в платежах ЖКХ более 
60% приходится на тепло. ФАС и Минэнерго наста-
ивали на более высокой индексации для тепла, но 
Минэкономики исходило из того, что тарифы на газ 
вырастут всего на 2% в 2016 году, а общая плата на-
селения за ЖКХ не может вырасти более чем на 4%, 
следует из протокола заседания правления ФАС 6 
ноября. По мнению источника 

”
Ъ“ в одной из ген-

компаний, регионы будут ориентироваться на ми-
нимум тарифа, а так как он не растет, то ставки на те-
пло не вырастут и с учетом высокой инфляции про-
изводители понесут убытки. Раньше их компенси-
ровали выручкой на оптовом рынке электроэнер-
гии, но сейчас этого не позволяет новая модель кон-
курентного отбора мощности (о ней см. 

”
Ъ“ от 17 ав-

густа), заключает собеседник 
”
Ъ“.
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В первом квартале бан
кам, выдающим креди
ты на приобретение то
варов в торговых сетях, 
придется снизить став
ки примерно на 7–10 про
центных пунктов, следует 
из данных ЦБ по пол
ной стоимости кредитов 
(ПСК). В этом банкиры 
 виноваты сами: в погоне 
за ростом кредитования 
в этом сегменте в треть
ем квартале, являющем
ся базой для расчета, они 
активно проводили ак
ции и предоставляли рас
срочки, что снизило сред
ние ставки. Кредитовать 
по низким ставкам при 
сохраняющихся рисках 
банки не готовы, что гро
зит сжатием этого сег
мента в начале следую
щего года.

Среднерыночные значе-
ния ПСК для первого квар-
тала 2016 года были опубли-
кованы на сайте ЦБ в пятни-
цу. Среднерыночные, а также 
предельные значения ПСК по 
банкам рассчитаны для авто-

кредитов, кредитных карт, 
POS-кредитов (кредиты на 
приобретение товаров в тор-
говых сетях), а также креди-
тов наличными (в зависимо-
сти от суммы и срока креди-
та). Почти для всех категорий 

кредитов снижение ПСК в за-
висимости от суммы и сро-
ка составило в среднем 2–3 
процентных пункта (п. п.). 
Исключением стал сегмент 
POS-кредитов, где снижение 
ПСК более резкое.

Согласно данным ЦБ, пре-
дельная стоимость займа по 
POS-кредитам оказалась в ря-
де случаев ниже действую-
щих ставок на 7–10 п. п. На-
пример, если по POS-креди-
там сроком более одного года 
и суммой до 30 тыс. руб. пре-
дельная ПСК сейчас состав-
ляет 56,4%, то в первом квар-
тале 2016 года стоимость та-
ких кредитов не должна бу-
дет превышать 46,8%.

• Ограничение максималь-
ных ставок по кредитам на 
основе ПСК, рассчитывае-
мой ЦБ, применяется с 1 ию-
ля 2015 года. Принцип огра-
ничения заключается в том, 
что регулятор рассчиты-
вает среднерыночные став-
ки, сложившиеся за опреде-
ленный квартал, и использу-
ет их в качестве ориентира 
для банков на будущее. ПСК 
включает ставку, страховку 
и иные платежи по кредиту. 
Отклоняться от средневзве-
шенной ПСК по каждому про-
дукту участники рынка мо-
гут не более чем на треть. С 
третьего квартала регуля-

тор начал указывать в сво-
ем расчете также и предель-
ное значение ПСК. Данные 
по ПСК рассчитываются ЦБ 
ежеквартально.
Настолько заметного сни-

жения ПСК по ряду катего-
рий POS-кредитов банкиры 
не ожидали. «В третьем квар-
тале многие банки снизили 
ставки по кредитам, поэтому 
в целом снижение ПСК бы-
ло предсказуемым, однако 
рынок ожидал общего сни-
жения по всем категориям 
в среднем на 3 процентных 
пункта»,— указывает дирек-
тор по маркетингу ХКФ-банка 
Евгений Сидоров.

Впрочем, винить в зани-
жении предельного значения 
ПСК по POS-кредитам банки-
рам необходимо в первую 
очередь самих себя. По сло-
вам Евгения Сидорова, в тре-
тьем квартале стоимость фон-
дирования для банков стаби-
лизировалась, и многие игро-
ки начали активно наращи-
вать выдачу POS-кредитов.
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Регионы заморозят тепло
Тарифы для населения в следующем году вырастут минимально

В ПРОДАЖЕ С 16 нОяБРя

КАК КОРОТКАЯ ПАМЯТЬ МЕШАЕТ 
ГРАЖДАНАМ БОГАТЕТЬ
ПОЧЕМУ В ЕВРОПЕ ПАДАЕТ СПРОС 
НА НАШУ НЕФТЬ
КАКИХ ИНВЕСТОРОВ ДОЖДАЛАСЬ 
РОССИЯ
КАК РЕФОРМАТОР ИЗ НАРОДА 
БРОСИЛ ВЫЗОВ ПЕТРУ I
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19596,91 (–100,86)
РТС 814,93 (–17,02)
FTSE 100 6118,28 (–60,4)

DAX 30 10708,4 (–74,23)
DJIA 17245,24 (–202,83)
NASDAQ Composite 4927,88 (–77,20)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14–16.11.15
Австралийский доллар 47,5236
Английский фунт 101,4107
Белорусский рубль** 37,3113
Датская крона* 96,2061

Доллар США 66,6343
Евро 71,8184
Индийская рупия*** 10,0694
Казахский тенге*** 21,6093

Канадский доллар 50,1349
Китайский юань* 10,4546
Норвежская крона* 76,5876
СДР 91,9647

Сингапурский доллар 46,8629
Новая турецкая лира 23,1868
Украинская гривна* 28,9274
Шведская крона* 76,9529

Швейцарский франк 66,4416
Японская иена*** 54,3045
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Банки сбили ставки акциями
Кредиты в торговых сетях подешевеют в начале следующего года



Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Рубль вновь вышел на траекторию уверенного 
сни жения. В конце недели биржевой курс доллара 
вплотную приблизился к уровню 67 руб./$, курс ев-
ро превысил 71 руб./€. Ожидания в отношении ро-
ста ставок в США до конца года оказывают давле-
ние на все валюты развивающихся стран. Эти на-
строения на российском валютном рынке усили-
ваются приближением цен на нефть к многолет-
ним минимумам.

В пятницу на торгах Московской биржи курс доллара 
впервые с середины сентября приблизился к уровню 
67 руб./$. По итогам дня он остановился на 66,8 руб./$, что 
на 2,08 руб. превышало значения недельной давности. 
Курс евро вырос за неделю на 2,28 руб. и впервые с конца 
октября закрылся выше 71 руб.— на отметке 71,69 руб./€. 
Последний раз столь стремительно рубль терял позиции в 
середине августа, тогда за неделю курс доллара вырос на 
4,1 руб., курс евро — на 4,46 руб.

Во многом динамика курса рубля повторяет поведение 
валют других развивающихся стран. По данным агентст-
ва Bloomberg, за минувшую неделю курс доллара на рос-
сийском рынке вырос более чем на 3,4%. Сильнее рубля 
позиции ослабил только колумбийский песо, подешевев-
ший относительно доллара более чем на 6%. Курсы боль-
шинства других валют развивающихся стран снизились 
на 0,6–1,9%. «Ожидания роста ставки ФРС и слабая стати-
стика по экономике КНР заставляют инвесторов с опаской 
относиться к активам развивающихся стран»,— отмечает 
аналитик UFG Wealth Management Алексей Потапов. По 

данным Emerging Portfolio Fund Research, за неделю, за-
кончившуюся 11 ноября, международные инвесторы вы-
вели из развивающихся стран $2,26 млрд.

Ослаблению курса рубля способствовало стремитель-
ное снижение цен на нефть. На минувшей неделе цены на 
европейские сорта нефти опустились до минимальных 
значений с конца августа. В пятницу, по данным Reuters, 
стоимость Brent на спот-рынке достигла $41,9 за баррель, 
что на 8% ниже значений конца прошлой недели. Стои-
мость российской Urals опустилась за неделю на 8,6%, до 
$40,4 за баррель. Игре на понижение нефтяных цен спо-
собствовали, в частности, растущие запасы в США. По дан-
ным Министерства энергетики страны, запасы нефти вы-
росли на неделе, закончившейся 6 ноября, на 4,22 млн 
баррелей при прогнозе 1,01 млн баррелей. «Опасения, свя-
занные с переизбытком нефти, продолжают управлять 
нефтяным рынком и оказывать давление на цены на 
нефть»,— отмечает аналитик сырьевых рынков банка 
Julius Baer Норберт Рюкер.

«Если нефть пробьет уровень $40 за баррель, курс дол-
лара может дойти до 70 руб./$»,— считает экономист бан-
ка Credit Suisse Алексей Погорелов. Ослабление рубля не 
сможет остановить даже стартующий на следующей неде-
ле налоговый период. «Негативная динамика на рынке 
нефти может вынудить экспортеров дождаться локально-
го дна прежде, чем конвертировать валютную выручку в 
рубли»,— отмечает начальник аналитического управле-
ния банка «Зенит» Владимир Евстифеев.

Виталий Гайдаев

Рубль по нефтяному курсу
Валютный рынок увязался за товарным

По информации 
”
Ъ“, отобран-

ный в ходе непубличного кон-
курса АСВ инвестор для оздо-
ровления Связного банка 
не прошел согласование с ЦБ. 
У  регулятора возникли вопро-
сы к финансовому положению 
самого санатора — Финпро-
мбанка, указывают собеседни-
ки 

”
Ъ“. В такой ситуации оста-

ется два варианта: новый кон-
курс или отзыв лицензии. Экс-
перты сомневаются в целесоо-
бразности проведения повтор-
ного конкурса, указывая на не-
готовность инвесторов участ-
вовать в санации на предло-
женных регулятором условиях.

О том, что на прошлой неделе в 
ЦБ рассматривался вопрос согласо-
вания Финпромбанка на роль сана-
тора для Связного банка, 

”
Ъ“ рас-

сказали несколько источников, 
знакомых с ситуацией. «В рамках 
непубличного конкурса, проведен-
ного АСВ, победителем был при-
знан Финпромбанк,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.— По су-

ти, он был единственный, кто был 
готов взяться за санацию на услови-
ях, предложенных ЦБ и АСВ». На 
спасение Связного банка регулято-
ры готовы были выделить лишь 
2–3 млрд руб., чего хватило бы толь-
ко на закрытие «дыры», вызванной 
постоянным ухудшением качества 
кредитов банка, более половины 
которых сейчас уже просрочены бо-
лее чем на 90 дней (см. 

”
Ъ“ от 3 ноя-

бря). По словам собеседников 
”
Ъ“, 

Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) представило результаты кон-
курса ЦБ, однако у регулятора воз-
никли вопросы к финансовому по-

ложению самого Финпромбанка, и 
в итоге он согласован в качестве са-
натора не был. По словам собесед-
ников 

”
Ъ“, вопросы касались капи-

тализации Финпромбанка (в этом 
году он допускал нарушения нор-
мативов достаточности капитала), 
качества активов и др.

На не слишком хорошее финансо-
вое положение указывало в коммен-
тариях к снижению рейтинга креди-
тоспособности Финпромбанка 3 но-
ября и рейтинговое агентство RAEX. 
«Пересмотр уровня рейтинга прежде 
всего связан со снижением уровня 
достаточности капитала, а также с 
нахождением нормативов текущей 
и долгосрочной ликвидности вбли-
зи регулятивных минимумов: на 
1 октября 2015 года норматив Н1.0 
составил 10,4%, Н3 — 69,5%, Н4 — 
113,9%»,— отмечалось в сообщении 
агентства. RAEX также выражало 
обеспокоенность тем, что развитие 
корпоративного кредитования пре-
имущественно идет за счет выдачи 
бридж-кредитов на финансирова-
ние сделок слияний и поглощений, 
а также недостаточно консерватив-
ной политики кредитования корпо-
ративных заемщиков. При этом 
агентство отмечало рост концентра-
ции активных операций на объектах 
крупного кредитного риска, сниже-
ние рентабельности (без учета дохо-
дов от безвозмездной помощи собст-
венников) и низкий уровень имуще-
ственной обеспеченности кредитно-
го портфеля.

Поскольку отобранный в ходе 
конкурса инвестор согласован не 
был, предполагалось провести по-
вторный конкурс, впрочем, в пятни-
цу ситуация несколько раз менялась, 

сообщают источники 
”
Ъ“. До вечера 

регулятор так и не определился, об-
суждался и вариант повторного кон-
курса, и отзыв лицензии у Связного 
банка, говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. «Банки готовы выступать ин-

весторами при существенно боль-
ших суммах, чем 2–3 млрд руб., кото-
рые регулятор готов выделить на са-
нацию,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— 

Скорее всего, даже если будет пред-
принята еще одна попытка найти са-
натора, она закончится ничем». Фин-
промбанк находился в особой ситуа-
ции, его совладелец Анатолий Гонча-
ров уже вложил в Связной банк 
€11 млн, предоставив ему суборди-
нированный кредит, который был 
списан из-за снижения достаточно-
сти капитала банка, напоминает со-
беседник 

”
Ъ“. Другие банки таких 

инвестиций не делали, что снижает 
их заинтересованность в санации. 
При этом объем вкладов в банке не-
велик — по состоянию на начало но-
ября 12,6 млрд руб., такая сумма 
вполне по силам для Фонда страхо-
вания вкладов, поэтому затягивать с 
отзывом лицензии не имеет смысла, 
считает собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

регулятору. Впрочем, решение будет 
принято на следующей неделе, за-
ключает он.

В ЦБ и АСВ сообщили, что не дают 
комментариев относительно дейст-
вующих банков. Анатолий Гончаров 
вчера не отвечал по мобильному те-
лефону. Связаться с пресс-службой 
Финпромбанка в воскресенье 

”
Ъ“ не 

удалось. Глава Связного банка Евге-
ний Давыдович сообщил, что ему не-
известно о ходе процесса по поиску 
инвестора для оздоровления банка.

Ксения Дементьева

Связному банку  
не согласовали санатора
Финпромбанк не допустили к оздоровлению

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦБ планирует ужесточить оцен-
ку экономического положения 
банков введением двух новых 
критериев. Теперь на показа-
тель устойчивости будут влиять 
два коэффициента риска — про-
центного и концентрации.

Банк России опубликовал по-
правки к указанию 2005-У «Об оцен-
ке экономического положения бан-
ков». Для оценки устойчивости бан-
ков планируется применять два но-
вых критерия — величину про-
центного риска и риска концентра-
ции. Сейчас формула включает та-
кие критерии, как показатели ка-
питала, активов, доходности, обяза-
тельных нормативов, ликвидно-
сти, качества управления и про-
зрачности структуры собственно-
сти. «Включение в перечень новых 
показателей связано с приведени-
ем российского регулирования 
в соответствие со стандартами Ба-
зельского комитета по банковскому 
надзору»,— уточняется в поясни-
тельной записке. Ввести расчет про-
центного риска ЦБ планирует 
с 1 июля 2016 года, риски концент-
рации с 1 июля 2016 года будут рас-
считывать банки с активами более 
500 млрд руб., а остальные — с 1 ию-
ля 2017 года.

2005-У — один из ключевых доку-
ментов банковского регулирова-
ния, по которому банки относятся 
в одну из пяти групп устойчивости 
(первая — самая надежная, пятая — 

на грани отзыва лицензии). Сейчас 
принадлежность к одной из групп 
влияет на режим надзора над бан-
ком и доступ к рефинансированию 
в ЦБ. Однако уже в 2016 году плани-
руется, что также банки будут пла-
тить повышенные взносы в фонд 
страхования вкладов, если попадут 
в рискованную группу.

Если риск концентрации (объем 
требований к одному или группе 
контрагентов) будет определяться 
банком субъективно на основе отве-
тов на вопросы, то процентный риск 
определяется по четкой формуле как 
процентное отношение разницы 
между суммой взвешенных откры-
тых позиций и суммой взвешенных 
коротких позиций к величине собст-
венных средств (капитала) банка. 
Каждый из рисков будет оценивать-
ся по шкале от 1 до 4, где 4 — самый 
высокий. В случае наибольшего бал-
ла хотя бы по одному показателю 
банк будет отнесен к третьей группе 
устойчивости.

Наиболее чувствительным из но-
вых показателей будет процентный 
риск, считают финансисты. «Особен-
но для тех банков, у которых в акти-
вах велика доля долгосрочных кре-
дитов, а в пассивах преобладают ко-
роткие вклады,— отмечает зампред 
правления 

”
Возрождения“ Андрей 

Шалимов.— Наиболее яркой иллю-
страций реализации процентного 
риска была ситуация декабря 2014 
года, когда у банков одномоментно 

переоценилась значительная доля 
пассивов, а повысить параллельно 
ставки по выданным кредитам они 
не смогли». Именно тогда регулятор 
разослал группе крупных банков за-
просы о влиянии декабрьской вола-
тильности и попросил рассчитать 
процентный риск, указывают собе-
седники 

”
Ъ“.

«В ЦБ состоялось совещание, где 
было обнародовано: анализ топ-50 
банков показал, что на группу 
устойчивости большинства из них 
эти поправки большого влияния не 
окажут»,— рассказали 

”
Ъ“ в банке 

из топ-20. «Мы подсчитали по свое-
му банку и, действительно, большо-
го негатива не отмечаем, но для ме-
нее крупных банков это, вероятно, 
будет заметным»,— говорит финан-
совый директор банка из топ-30. 
«Введение этих критериев в первую 
очередь повлияет на банки, кото-
рые сейчас находятся в погранич-
ном состоянии, данные показатели 
ухудшат их оценку и, как следствие, 
могут стать причиной перехода та-
ких банков в более низкую груп-
пу»,— указывает финансовый ди-
ректор Абсолют-банка Анатолий 
Фогельгезанг. Он уточняет, что, в от-
личие от ряда показателей 2005-У, 
которые могут как улучшать, так 
и ухудшать оценку банка, влияние 
данных показателей может повли-
ять лишь на ухудшение оценки бан-
ка, но не на ее повышение.

Юлия Локшина

ЦБ расширяет риски
Регулятор оценит финустойчивость по-новому

Согласно статистике Frank 
Research Group на 1 октября, в треть-
ем квартале банки выдали POS-креди-
ты на 70,3 млрд руб., в то время как в 
первом квартале объем выдач соста-
вил 42,8 млрд руб., во втором — 
50,8 млрд руб. И привлекать клиентов 
банкиры начали с помощью многочи-
сленных акций и рассрочек на все ти-
пы товаров (электроника, бытовая 
техника, мебель, одежда). «Таким 
образом, в совокупном объеме выдач 
POS-кредитов доля рассрочек в треть-
ем квартале составляла около 30–40% 
(в первом квартале их не было, во вто-
ром — не более 15%),— указывает ди-
ректор департамента POS-кредитова-
ния Русфинанс-банка Александр Во-

ронин.— Так как ставки по рассроч-
кам значительно ниже, чем по обыч-
ным POS-кредитам (в среднем около 
20% годовых), неудивительно, что в 
конечном итоге эти кредиты потяну-
ли совокупную ставку вниз».

По словам банкиров, необходи-
мость очередного пересмотра ставок 
по POS-кредитам в сторону пониже-
ния приведет к новому витку ужесто-
чений требований к клиентам и со-
кращению выдач в первом квартале. 

Впрочем, уже во втором квартале 
2016 года предельное значение ПСК 
может стабилизироваться, указыва-
ют эксперты. «Для расчета ПСК по 
этому периоду будут применяться 
ставки, по которым банки кредиту-

ют сейчас — в четвертом квартале,— 
указывает господин Воронин.— И 
хотя акции сохранятся, банки будут 
более осторожно подходить к креди-
тованию по низким ставкам».

Валерия Францева

Банки сбили ставки акциями

Минфин планирует в полном объеме конвертиро-
вать в рубли юани на сумму $1 млрд, которые пред-
полагается привлечь с помощью ОФЗ. При прода-
же юаней вряд ли удастся обойтись без участия 
Банка России: российский рынок китайской валю-
ты малоликвиден.

Полученные при размещении ОФЗ юани будут сразу 
конвертированы в рубли, которые пойдут на покрытие 
дефицита бюджета, заявил в пятницу глава долгового де-
партамента Минфина Константин Вышковский. Ранее 
зампред ЦБ Сергей Швецов анонсировал первый выпуск 
гособлигаций в юанях на середину 2016 года. Планирует-
ся выпустить ОФЗ на сумму, эквивалентную $1 млрд (око-
ло 6,4 млрд юаней). В качестве покупателей Минфин рас-
сматривает прежде всего крупных инвесторов c матери-
кового Китая.

Каким образом будет происходить обмен китайской 
валюты на рубли, в министерстве не объясняют. По мне-
нию участников валютного рынка, можно продать юани 
за рубли через Московскую биржу, либо Банку России. По 
словам руководителя операций на валютном и денежном 
рынках Металлинвестбанка Сергея Романчука, «издер-
жки сравнимы, но прямая конвертация на бирже увели-
чит предложение долларов и стерилизует рубли, а во вто-

ром случае произойдет эмиссия ЦБ против увеличения 
его золотовалютных резервов». Не исключен вариант про-
межуточной конвертации юаней в доллары на междуна-
родном рынке и их продажи за рубли.

Торги юанями на Московской бирже начались еще в 
декабре 2011 года. Однако, как отмечает аналитик по 
рынку облигаций Райффайзенбанка Денис Порывай, «па-
ра юань—рубль неликвидна». Так, по данным биржи, да-
же в самый активный период — в августе текущего года 
— ежедневные объемы торгов китайской валютой на 
спот-рынке не превышали 20 млрд руб. (менее 1,8 млрд 
юаней). В ноябре ежедневные объемы торгов юанем не 
достигали 5 млрд руб. (менее 500 млн юаней). Поэтому, 
возможно, более эффективным механизмом стерилиза-
ции юаней стало бы наполнение золотовалютных резер-
вов. «Полученная Банком России китайская валюта может 
быть использована для увеличения ликвидности в паре 
юань—рубль для создания условий прямых расчетов в 
торговых операций с Китаем»,— считает господин Поры-
вай. При этом, добавляет он, по мере увеличения доли 
прямых расчетов эти выпущенные рубли будут оказы-
вать все меньший инфляционный эффект, поскольку они 
будут, по сути, обеспечены товаром.

Мария Сарычева

Госдолг в обратном переводе
В Минфине ищут способ обменять заемные юани

180 миллиардов рублей
составлял объем POS-кредитов  
на 1 октября

с7
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Вслед за туроператорами, попро-
сившими у государства поддержки 
после запрета прямых полетов 
в Египет, с аналогичной прось-
бой выступили авиакомпании. 
 Отрасль с начала года терпит убыт-
ки, оцениваемые в 28 млрд руб. 
за первое полугодие, а запрет еги-
петских рейсов может стоить еще 
9 млрд руб. Среди возможных мер 
помощи участники отрасли пред-
лагают обнуление НДС на внутри-
российских рейсах вместо действу-
ющей ставки 10% и компенсацию 
процентных ставок по кредитам.

Крупные авиакомпании—члены Ас-
социации эксплуатантов воздушного 
транспорта (АЭВТ) просят правительст-
во поддержать отрасль экономически 
на фоне приостановки полетов в Еги-
пет, письмо об этом направлено вице-
премьеру Аркадию Дворковичу, сооб-
щил ТАСС. Представитель господина 
Дворковича сообщила, что письмо по-
ка не получено, в Минтрансе на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

АЭВТ представила несколько пред-
ложений: нулевую ставку НДС на вну-
трироссийских авиаперевозках (с 1 ию-
ля налог снижен с 18% до 10%), продле-
ние нулевого НДС для полетов в Крым, 
увеличение в полтора раза возмещения 
из бюджета по акцизу на авиатопливо, 
компенсацию ставок по кредитам рос-
сийских банков. АЭВТ предложила на-
чать внедрять эти меры с 1 января 2016 
года, что «не только стабилизирует ситу-

ацию в отрасли и позволит авиакомпа-
ниям выйти на безубыточный результат, 
но и стимулирует дальнейший рост вну-
тренних перевозок». Сейчас по-прежне-
му снижаются объемы международных 
перевозок (за девять месяцев года умень-
шились на 13,8%), тогда как внутренние 
перевозки выросли на 16,1%. В «Аэроф-
лоте» не комментируют письмо, в «Си-
бири» (S7) сообщили лишь, что поддер-
живают введение нулевой ставки НДС 
на внутренних линиях.

До сих пор поддержка отрасли вы-
ражалась в снижении НДС на внутрен-
них линиях (эффект составит 19,5 млрд 
руб. в год), кроме того, государство суб-
сидирует часть внутренних перевозок 
(например, в Крым и по Дальнему Вос-
току). Сами авиакомпании выступали 
с различными инициативами с нача-
ла года, предлагая ограничить предло-
жение провозных емкостей, легализо-
вать овербукинг (продажу большего чи-
сла билетов, чем количество мест в са-
молете), но все это до сих пор лишь об-
суждается.

В письме АЭВТ подчеркивается, что 
отрасль продолжает испытывать финан-
совые проблемы: убытки за первое по-
лугодие составили более 28 млрд руб., 
а приостановка полетов в Египет, по 
оценкам авиакомпаний, только в 2015 
году приведет к потерям 9 млрд руб. 
Убытки от приостановки полетов в Еги-
пет считали и туроператоры. По расче-
там Ассоциации туроператоров России 
(АТОР), если эмбарго продлится дольше 

двух-трех месяцев, турбизнес лишится 
около $200 млн (12,9 млрд руб.).

Российские компании прекратили 
летать в Шарм-эш-Шейх, Хургаду и Ка-
ир 6 ноября по рекомендации Нацио-
нального антитеррористического ко-
митета, одобренной президентом. По-
леты остановлены до установления 
причин крушения Airbus А321 «Кога-
лымавиа» на Синайском полуострове, 
когда 31 октября погибли 224 челове-
ка. Сейчас перевозчики отправляют в 
Египет пустые самолеты, чтобы забрать 
пассажиров с ручной кладью, багаж вы-
возят отдельными рейсами. По данным 
АТОР, с 6 по 13 ноября из Египта вывезе-
ны около 62 тыс. туристов, в выходные 
планировалось перевезти еще 15 тыс. 
человек. А в пятницу Росавиация запре-
тила и EgyptAir полеты из Каира в Мо-
скву с 14 ноября «из-за отсутствия про-
граммы авиационной безопасности».

Глава Infomost Борис Рыбак считает, 
что меры, предложенные членами АЭВТ 
в дополнение к уже принятым решени-
ям, помогут улучшить общеэкономиче-
ский климат для перевозчиков. По его 
словам, компаниям необходимо не толь-
ко выйти на безубыточность, но и иметь 
возможность регулярно погашать задол-
женность, иначе есть риск повторить 
судьбу «Трансаэро». Эксперт добавил, что 
еще одной эффективной мерой могли 
бы стать антидемпинговые процедуры и 
расчет стоимости авиатоплива исходя из 
привязки к мировой цене на нефть.

Елизавета Кузнецова

Авиакомпании просят на Египет
Отрасль опять требует господдержки

«Роснефть» в третьем квартале получила око-
ло $15 млрд в виде аванса по поставкам неф-
ти — это самое большое привлечение средств 
для подпавших под санкции российских ком-
паний с начала украинского кризиса. По мне-
нию собеседников 

”
Ъ“ на рынке, компания 

начала выбирать аванс по контракту с китай-
ской CNPC. Аналитики считают привлечение 
этих денег хорошей новостью для «Роснеф-
ти»: это снимает риски сокращения инвес-
тпрограммы, необходимой для поддержа-
ния уровня добычи.

«Роснефть» в третьем квартале получила 996,5 мл-
рд руб. предоплаты по долгосрочным контрактам 
на поставку нефти, следует из отчета компании по 
РСБУ. Это эквивалентно $15 млрд по курсу ЦБ на ко-
нец третьего квартала. В компании отказались от 
комментариев, но, по мнению собеседников 

”
Ъ“ на 

рынке, наиболее вероятно, что средства поступили 
от китайской CNPC в рамках контракта на поставку 
нефти на 25 лет, заключенного в 2013 году. Это са-
мое крупное привлечение средств подпавшими под 
санкции российскими компаниями с начала укра-
инского кризиса полтора года назад.

По условиям долгосрочных контрактов «Роснеф-
ти» предоплата составляет не более 30% их денежно-
го объема и оплачивается нефтью или нефтепродук-
тами. Как сообщала компания, возможный аванс 
по контракту с CNPC — $70 млрд, но выбирать эти 
деньги «Роснефть» не спешила. Процентная ставка 
по авансу составляет шестимесячный LIBOR плюс 

2,29%, то есть сейчас 2,89% — это выше, чем ставка, 
по которой «Роснефть» в 2013 году привлекала кре-
диты для покупки ТНК-ВР. Но теперь эти кредиты 
нужно отдавать, внешние рынки заимствований 
для «Роснефти» закрыты из-за санкций, поэтому и 
погашать долги, и финансировать инвестпрограм-
му «Роснефть» может лишь из своего денежного по-
тока от операций, но его может не хватить. «Таких 
денег на такой срок им взять больше принципиаль-
но неоткуда»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“ на рынке 

причины, по которым «Роснефть» решила увели-
чить выборку аванса.

Китайские деньги помогут компании успешно 
завершить этот год — ключевой с точки зрения по-
гашения кредитов, в том числе взятых для покуп-
ки ТНК-ВР. В первом полугодии «Роснефть», соглас-
но отчетности по МСФО, погасила $21,8 млрд, во вто-
ром полугодии собирается уплатить еще $10,9 мл-
рд. Далее динамика погашений идет по нисходя-
щей: $15,1 млрд в 2016 году и $11,1 млрд в 2017 году. 
«Привлечение аванса — положительная новость для 

”
Роснефти“, так как основные опасения были связа-

ны с тем, что для обеспечения долговых выплат ком-
пания может ограничить инвестпрограмму»,— гово-
рит Андрей Полищук из Raiffeisenbank. Это, в свою 
очередь, привело бы к дальнейшему падению добы-
чи нефти, которая уже в первом полугодии упала на 
1,1%. «Теперь компания могла бы пустить привле-
ченные средства на инвестиции, а долг гасить из де-
нежного потока»,— полагает аналитик.

Юрий Барсуков

«Роснефть» решилась на аванс
Компания получила $15 млрд под будущие поставки нефти

По мнению источника 
”
Ъ“, выиграют от нулевой 

индексации муниципальные теплосети, котельные 
и водоснабжение, в их пользу перераспределится «та-
рифный пирог» (их тарифы из Москвы не ограничива-
ют). Низкая индексация тарифов на электроэнергию 
для населения приведет к росту перекрестного суб-
сидирования: регулятор вынужден будет закрывать 
выпадающую выручку сетей за счет крупных потре-
бителей. По оценкам заместителя главы Минэнерго 
Вячеслава Кравченко, даже при росте тарифа на 7,5% 
с июля 2016 года «перекрестка» вырастет с текущих 
228 млрд до 312 млрд руб. Если бы минимальный 
уровень вообще отменили, эта сумма выросла бы 
до 331 млрд руб. «Ключевой проблемой льгот за счет 

”
перекрестки“ является их отражение в росте цен 

на товары, уже с примесью налогов и надбавок»,— 
отмечает глава НП «Сообщество потребителей энер-
гии» Василий Киселев.

То, что индексация максимального тарифа на те-
пло выше роста цен на газ, показывает стремление ре-
гуляторов все-таки провести реформу недофинанси-
рованного теплоснабжения, рассуждает Наталья По-
рохова из Газпромбанка. Но с учетом ожидаемой ин-
фляции производство тепла в большинстве регионов 
останется убыточным даже при максимальном росте 
тарифа. Борьбу с «перекресткой» в тарифах на электро-
энергию, похоже, отложили, замечает аналитик, хотя 
опасения роста тарифов для населения — скорее пси-
хологическая проблема. Их доля в расходах населе-
ния незначительна и уступает, например, доле услуг 
на мобильную связь, заключает госпожа Порохова.

Анастасия Фомичева

Регионы заморозят тепло

Падение цен на алюминий в треть-
ем квартале ударило по финансо-
вым показателям «Русала», в чет-
вертом квартале ситуация только 
ухудшается. На рынок давят новые 
мощности и объемы, скопившиеся 
на складах Лондонской биржи ме-
таллов (LME). По итогам года про-
фицит алюминия на рынке может 
составить 373 тыс. тонн.

«Русал» по итогам третьего квартала 
получил чистый убыток $54 млн про-
тив $220 млн прибыли годом ранее, со-
общила компания. Скорректирован-
ная прибыль за период (без учета вне-
операционных расходов и доходов) со-
ставила $181 млн ($25 млн годом ранее), 
нормализованная прибыль (с учетом 
эффективной доли в ГМК «Норильский 
никель» — 27,8%) — $287 млн ($250 млн 
за июль—сентябрь 2014 года). Чистый 
убыток объясняется «результатом изме-
нения справедливой стоимости произ-
водных финансовых инструментов и 

реклассификации накопленного убыт-
ка от курсовых разниц при ликвидации 
одного из дочерних предприятий груп-
пы». В компании пояснили, что речь 
идет о ликвидации «одной из промежу-
точных холдинговых структур», по дан-
ным базы СПАРК, в августе ликвидиро-
вано ООО «ОК 

”
Русал управление ин-

вестициями“», которое до мая 2013 го-
да владело пакетом в «Норникеле» (пе-
реведен на Aktivium Holding B.V.). Олег 
Петропавловский из БКС отмечает, что 
речь идет не только о бумажной перео-
ценке — в третьем квартале компания, 
согласно отчету, выплатила по деривати-
вам $248 млн.

Выручка «Русала» за третий квартал 
составила $2,07 млрд (падение на 16,3% 
год к году), скорректированный пока-
затель EBITDA — $420 млн (падение на 
10,6%). Ухудшение компания объясняет 
снижением цен на алюминий: средняя 
цена реализации «Русалом» упала за год 
на 19,8%, до $1843 за тонну. В четвертом 

квартале цены продолжили снижение: в 
пятницу тонна на LME (без учета премий 
за поставку) стоила $1484 против $1589 в 
третьем квартале. По оценкам Sberbank 
CIB и БКС, в четвертом квартале EBITDA 
«Русала» может составить до $300 млн 
(снижение на 30% к третьему кварталу).

Из-за увеличения мощностей на 
Ближнем Востоке, в Индии и Китае (в 
КНР выведено 2,5 млн тонн старых про-
изводств, но введено 3 млн тонн новых 
и возобновлено производство 616 тыс. 
тонн на старых) «Русал» пересмотрел 
прогноз по профициту на рынке в 2015 
году до 373 тыс. тонн с 277 тыс. тонн. 
Свою лепту вносит и распродажа метал-
ла со складов LME после реформы бир-
жи, отмечает Олег Петропавловский. 
Спрос на алюминий, по оценке «Русала», 
может вырасти на 5,6% к 2014 году про-
тив прогнозируемых ранее 6%, по ито-
гам года потребление может составить 
58 млн тонн.

Анатолий Джумайло

«Русал» столкнулся с профицитом
На рынке слишком много дешевого алюминия

с7

Его поздравляет генеральный директор госкорпора-
ции «Роскосмос» Игорь Комаров:
— Уважаемый Сергей Анатольевич! Поздравляю вас с 
днем рождения! Мы знакомы много лет и плодотвор-
но сотрудничали. Предприятие, которым вы руко-
водите,— одно из ведущих в России, и современные 
«КамАЗы» — достойное продолжение истории леген-
дарного бренда. Грузовики из Набережных Челнов не 

только безусловные лидеры спортивных соревнова-
ний, они реальные помощники в народном хозяйстве 
России. И сегодня в сложных экономических условиях 
вы находите правильные бизнес-решения, благодаря 
которым сам КамАЗ, дилеры и сотрудники предприя-
тия уверенно смотрят в будущее. Сергей Анатольевич! 
Желаю вам удачи, здоровья, благополучия и радости!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 58 лет  
генеральному директору ПАО КамАЗ Сергею Когогину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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деловые новости

«Яндекс» выясняет отношения 
с Google — своим  основным кон
курентом на российском рынке 
 поиска — не только в России, 
но и в Евросоюзе. Компания 
обратилась в Еврокомиссию 
с заявлением о навязывании 
Google вендорам своих серви
сов и ограничении конкурен
ции. Таким образом, «Яндекс» 
присоединился к уже заявив
шим о претензиях к Google 
альянсу FairSearch (Microsoft, 
Nokia, Oracle и др.) и компани
ям Aptoide и Disconnect.

«Яндекс» перестал быть просто 
свидетелем в расследовании дея-
тельности Google, которое прово-
дит Еврокомиссия, и подал собст-
венное заявление с обвинениями 
Google в неконкурентном поведе-
нии на мобильных устройствах, ра-
ботающих под управлением опера-
ционной системы Android, говорит-
ся в заявлении «Яндекса». Предста-
витель «Яндекса» уточнил, что жало-
ба была подана еще в апреле. «Мы 
рассчитываем, что Еврокомиссия 
согласится с нашим мнением и по-
может восстановлению конкурен-
ции, обеспечив равный доступ раз-
работчиков к предустановкам на 
мобильной платформе Android как 
для приложений Google, так и для 
конкурирующих приложений»,— 
сообщили в компании.

Суть претензий «Яндекса» заклю-
чается в том, что Google связывает 
свои мобильные приложения в еди-
ный пакет Google Mobile Services 
(GMS), из-за чего производители 
смартфонов с ОС Android, предуста-
навливая на устройства магазин 
приложений Google Play, вынужде-
ны «поставить поиск Google по умол-
чанию, а также разместить все при-
ложения Google на наиболее выгод-
ных позициях на экране своего 
устройства». Представитель Google с 
этим не согласен и сообщил 

”
Ъ“, что 

«производители устройств могут ис-

пользовать Android как с приложе-
ниями Google, так и без них, при 
этом потребители всегда имеют 
контроль над тем, какими приложе-
ниями пользоваться».

Еврокомиссия в ходе трех лет ве-
ла предварительное следствие отно-
сительно возможного нарушения 
антимонопольного законодательст-
ва компанией Google. Официальное 
расследование, в ходе которого ре-
гулятор намерен выяснить, препят-
ствовала ли Google выходу на евро-
пейский рынок новых операцион-
ных систем и приложений в пользу 

собственной ОС Android, началось 
15 апреля 2015 года. Помимо «Ян-
декса» заявления о неконкурент-
ных практиках Google в Еврокомис-
сию ранее подали альянс FairSearch 
(в него входят 16 компаний, в том 
числе Microsoft, Nokia, Oracle, Expe-
dia, Tripadvisor и др.), компании 
Aptoide и Disconnect.

В феврале «Яндекс» обратился с 
жалобой на Google в Федеральную 
антимонопольную службу (ФАС) с об-
винениями, аналогичными тем, ко-
торые позже были направлены в Ев-
рокомиссию. 20 февраля ФАС возбу-
дила дело в отношении Google по 
признакам нарушения антимоно-
польного законодательства при про-
движении сервисов Google Play, 
Google Maps, YouTube для Android. В 
октябре ФАС признала Google винов-
ной в нарушении закона о конкурен-
ции и потребовала до 18 ноября 
устранить злоупотребления доми-

нирующим положением. Google гро-
зит штраф в размере от 1% до 15% от 
оборота рынка предустановленных 
магазинов приложений за 2014 год в 
России. Финальный размер штрафа 
будет определен в результате адми-
нистративного расследования, сооб-
щала ранее ФАС.

• По данным LiveInternet, в октябре 
2015 года «Яндекс» занимал 50,8% 
рынка поиска в России, Google — 
41,1%. Доли поисковиков сильно 
 колеблются. В сентябре «Яндекс» 
 занимал 57,4% рынка поиска в РФ, 
а Google — 34,9%.

«Можно только предполагать, бу-
дут ли предоставленные 

”
Яндек-

сом“ сведения существенным под-
спорьем для Еврокомиссии в прово-
димом ею расследовании. Особен-
но учитывая, что европейское рас-
следование длится уже продолжи-
тельное время, касается большего 
спектра вопросов, нежели чем за-
тронуты российской компанией и, 
как можно судить по комментариям 
чиновников Еврокомиссии, регуля-
тор еще не пришел к какому-либо 
мнению по делу»,— рассуждает ру-
ководитель группы антимонополь-
ной практики Goltsblat BLP Виталий 
Дианов. Он напоминает, что анти-
монопольные расследования Евро-
комиссии могут длиться годами, 
предполагая, что «Яндекс» при об-
щении с Еврокомиссией использо-
вал те же аргументы, которые были 
ранее предъявлены ФАС.

Мария Коломыченко

Тяжелая европейская доля
«Яндекс» пожаловался на Google в Еврокомиссию

Холдинг «Пронто Медиа», управ
ляющий сайтами irr.ru и job.ru, 
вышел на прибыль впервые по
сле начатой в 2014 году реструк
туризации — 6 млн против 
80 млн руб. убытка годом ранее. 
В ее рамках компания закрыла 
печатную версию газеты «Из рук 
в руки» в Москве и Петербурге 
и перевела на франшизу изда
ния в остальных городах России.

Холдинг «Пронто Медиа» (развива-
ет сайт irr.ru под брендом «Из рук в 
руки» и job.ru) впервые с начатой в се-
редине 2014 года реструктуризации 
вышел на прибыльность, рассказал 
гендиректор компании Николас Да-
диани. По итогам третьего квартала 
компания показала операционную 
прибыль 6 млн против 80 млн руб. 
убытка годом ранее, выручка сокра-
тилась на 37% к прошлому году, до 
240 млн руб. Как сообщал ранее 
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сентябре 2014-го «Пронто Медиа», 
развивавшая издающуюся с 1992 го-
да газету «Из рук в руки», начала ре-
структуризацию бизнеса, сосредото-
чившись на интернет-направлении, 
закрыв печатные версии газеты в 
Санкт-Петербурге и Москве и пере-
дав остальные на франчайзинг.

«Пронто Медиа» принадлежит за-
регистрированной в Нидерландах 
Trader Media East (TME), основным 
акционером которой, в свою оче-
редь, являются структуры турецкого 

медиахолдинга Dogan Yayin. TME, 
также владеющая медиаактивами в 
Белоруссии и Казахстане, в третьем 
квартале уменьшила выручку на 
74% к уровню прошлого года, до 
$2,8 млн, следует из отчета компа-
нии. Чистый убыток сократился с 
$16,9 млн до $5,9 млн. Доля онлайн-
выручки в общей структуре выросла 
с 42,1% до 61,9% к третьему кварталу 
2014 года, но сам показатель упал на 
62%, до $2,6 млн.

«Как вы знаете, принт находится 
под давлением со стороны человече-
ской эволюции и его доля сокращает-
ся. За прошедший год из компании, 
которая была на 64% зависима от при-
нта, мы сделали digital-холдинг, за-
крыв газеты в Москве и Петербурге. 
Мы передали на франшизу все регио-
нальные офисы, а в них доля принта 
была намного выше, чем в Москве. Бо-
лее того, выручка, которая у регионов 
была в онлайне, базировалась на па-
кетных сделках 

”
принт плюс digital“, 

что представляло собой нездоровую 
ситуацию»,— рассказал Николас Да-
диани. В ходе реструктуризации 
«Пронто Медиа» также сократила ко-
личество персонала в России с 2,6 тыс. 
человек до 360 и перевезла из Минска 
в Москву команду разработки.

Четвертый квартал в «Пронто Ме-
диа» также рассчитывают закрыть с 
прибылью. Существуют долги, кото-
рые необходимо обслуживать, к то-

му же в первом и втором кварталах 
«были достаточно большие потери», 
поэтому завершить с прибылью весь 
год не получится, признает госпо-
дин Дадиани.

Рекламные доходы «Пронто Ме-
диа» растут лучше рынка, указывает 
Николас Дадиани: их объем по ито-
гам года должен увеличиться на 23%, 
примерно до 300 млн руб. Падение в 
сегменте медийной интернет-рекла-
мы, по данным Ассоциации комму-
никационных агентств России, в ян-
варе—сентябре составляло 6%, ее объ-
ем достиг 12–12,3 млрд руб. «У нас был 
нераспроданный инвентарь, кото-
рый мы научились продавать, к тому 
же у нас хорошая органическая ауди-
тория, которая приходит на сайт не 
почитать новости или рецензии на 
фильмы, а купить что-либо, она боль-
ше настроена на просмотр банне-
ров»,— поясняет господин Дадиани.

Выход «Пронто Медиа» на при-
быль говорит о правильности реше-
ния закрыть печатное направле-
ние, считает гендиректор «Комсо-
мольской правды» Владимир Сун-
горкин. Тем не менее закрывать пе-
чатные издания в других странах 
присутствия — Казахстане и Бело-
руссии — пока не планируется, 
уточняет Николас Дадиани: Россия 
опережает эти страны в плане паде-
ния доходов печати.

Елизавета Макарова

«Из рук в руки»  
ушла из печати с прибылью
Холдинг «Пронто Медиа» вышел в плюс после закрытия газеты

Команда российских разработ
чиков создает мессенджер для 
специалистов в области финан
сов Avirton, который в будущем 
позволит осуществлять денеж
ные переводы, покупку акций, 
пользоваться другими финан
совыми сервисами. Благодаря 
размещению серверов Avirton 
в России его создатели рассчи
тывают заинтересовать и гос
структуры, гарантировав им 
конфиденциальность инфор
мации. Впрочем, по прогнозам 
экспертов, привлечь аудито
рию Avirton будет непросто: 
 рынок уже насыщен, а техно
логии, используемые Avirton, 
не уникальны.

В ноябре в России появится но-
вый кросс-платформенный мессен-
джер Avirton, рассказал 
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ник, знакомый с ходом разработки, 
и подтвердил руководитель проек-
та Дмитрий Караев. По информа-
ции 

”
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ным партнером Avirton является 
компания Selectel.

Сейчас по адресу Avirton.ru рас-
положены заставка «Avirton. Новая 
эра коммуникаций» и предложение 
подписаться на новый сервис, кото-
рый заканчивает тестирование. 
На первом этапе функционал бу-
дет включать защищенную тексто-
вую, голосовую и аудиосвязь меж-
ду пользователями. Также будет до-
ступна собственная закрытая соци-
альная сеть, которую можно ис-
пользовать для неформального об-
щения. В будущем помимо запуска 
видеозвонков разработчики наме-
рены внедрить в Avirton ряд биз-
нес-функций. Речь идет о возможно-
сти осуществлять денежные пере-
воды, покупку акций, получать кон-
сультации и другие финансо-
вые сервисы, перечисляет Дмит-
рий Караев.

Заметную часть аудитории 
Avirton составит корпоративный 
сектор, в том числе финансовые 
компании, надеется он: «Кроме то-
го, защищенность каналов связи и 
размещение серверов Avirton в Рос-
сии позволят использовать новый 
мессенджер сотрудникам госструк-
тур, не опасаясь утечек». В августе 
секретарь Совета безопасности РФ 
Николай Патрушев раскритиковал 
чиновников за использование ино-
странных сервисов Google, Yahoo! 
и WhatsApp и потребовал от губер-
наторов принять меры для реше-
ния этой проблемы. В Avirton не 
скрывают, что в условиях курса на 
импортозамещение рассчитывают 
«на существенный спрос в госсек-
торе и среди корпоративных поль-
зователей».

Несколько частных инвесторов 
уже вложили в проект более $1 млн 
на посевной стадии, а до конца года 
компания намерена привлечь еще 
$5 млн при оценке всей компании 
не менее $30 млн. «Это позволит 
спокойно выйти на рынок и на-
брать профильную аудиторию,— го-
ворит господин Караев.— Есть пред-
метный интерес как от профильных 
фондов, так и от госкомпаний (их 
название не раскрывается.— 
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Ближайшим аналогом Avirton 
Дмитрий Караев называет мессенд-
жер Symphony, позиционируемый 
как альтернатива терминалам 
Bloomberg и Thomson Reuters. Sym-
phony стоит $15 в месяц против по-
чти $2 тыс. за терминал Bloomberg. 
Базовый функционал Avirton для 
частных лиц будет бесплатен, как 
и первый год использования плат-
формы компаниями. Ценовая поли-
тика Avirton только разрабатыва-
ется, говорят в компании, лишь 
уточняя, что стоимость сервисов 
Avirton «будет ниже, чем у Sympho-
ny». В октябре Symphony получи-

ла более $100 млн от ряда инвесто-
ров,  в число которых вошли Google 
и UBS Group AG. «Платформа во-
стребована рынком. В то же время 
российская ниша до сих пор остает-
ся открытой»,— отмечает господин 
Караев.

В платформе Avirton применя-
ются стандарты шифрования, «соот-
ветствующие либо превосходящие 
технологии, используемые круп-
ными банками при проведении 
платежей» (при передаче и хране-
нии сообщений — AES-256, для раз-
говоров — DTLS + SRTP, для трафи-
ка — SSL/TLS и т. д.), заверяют его 
разработчики. Однако участники 
рынка оптимизма не разделяют. По 
словам источника 
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компаний, работающих на финан-
совом рынке, технологии шифрова-
ния и защиты «стандартные». «Уни-
кальных разработок в описании мы 
не увидели»,— добавил он. Сейчас 
рынок мессенджеров насыщен, и, 
чтобы новые сервисы заняли замет-
ную нишу, они должны предложить 
что-то интересное, говорит он.

«Сомневаюсь, что широкой ауди-
тории сейчас нужен функционал 
работы с биржей, особенно в мес-
сенджере, скорее это может запу-
тать пользователя,— рассуждает ру-
ководитель подразделения Instant 
Messaging Mail.ru Group Игорь Ер-
маков.— Шифрование и безопас-
ность переписки являются мини-
мальным стандартом, передача го-
лосовых данных также есть во всех 
популярных мессенджерах». По его 
мнению, для получения финансо-
вых новостей людям привычно ис-
пользовать отдельный специаль-
ный инструмент. «Идея, например, 
денежных переводов в мессендже-
рах и социальных сетях не нова, но 
мало где успешно себя показала»,— 
заключает господин Ермаков.

Роман Рожков

Avirton разговорит финансистов
Для них появится специальный мессенджер

контекст  

АЛКОГОЛЬНАЯ  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Вину укажут адрес

Российских производителей вина могут обязать указывать на эти
кетке страну происхождения виноматериала. Законопроект, пред
лагающий ввести такое требование, внес в Госдуму депутат «Еди
ной  России» Виктор Звагельский. В пояснительной записке к доку
менту указано, что сейчас более 50% винодельческой продукции 
выпускается с использованием иностранного сырья. «Законопро
ект разработан в целях создания благоприятных условий для раз
вития виноградарской и винодельческой отраслей, способствую
щих увеличению объемов производства винограда и вина в малых 
формах хозяйствования»,— говорится в пояснительной записке. 
В сентябре в интервью ”Ъ“ глава Минсельхоза Александр Ткачев 
 заявлял, что для устранения дефицита отечественного виномате
риала нужно увеличить площади виноградников с нынешних 87 тыс. 
до 140 тыс. га. На это, по мнению министра, может уйти семь лет. 
Олег Трутнев

Рустам Тарико  переливает водку

Алкогольный холдинг Roust собирается приобрести у своего единст
венного владельца Roust Trading Ltd (RTL, бенефициар — Рустам Та

рико) 100% компании Roust Distribution Ltd (RDL) — дистрибутора 
водки «Русский стандарт» на зарубежных рынках. Как сообщается 
в материалах Roust, сделку планируется закрыть до 31 марта 2016 
года. Сейчас выбирается независимый оценщик, который должен 
определить справедливую стоимость RDL. Ее покупателем выступит 
Pasalba Ltd («дочка» Roust): в рамках предстоящей сделки она уже 
зарезервировала $4,8 млн. «Компания считает, что сделка позволит 
ей извлечь выгоду за счет существенных дополнительных EBITDA 
и денежных потоков»,— отмечает Roust. По данным холдинга, «Рус
ский стандарт» является второй по объему продаж водкой в Вели
кобритании (доля рынка — 13%) и Израиле (20%), третьей в Герма
нии (6%). Олег Трутнев

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

«Русагро» разрешили  
долю в «Разгуляе»

Федеральная антимонопольная служба одобрила ходатайство 
ГК «Русагро» (принадлежит семье экссенатора Вадима Мошкови
ча) о приобретении 32% акций группы «Разгуляй». Ранее «Русаг
ро» сообщало, что согласовало с ВЭБом, основным кредитором 
и держателем 20% акций «Разгуляя», условия сделки по реструкту
ризации задолженности его предприятий. По оценкам участников 
рынка, сумма сделки достигает 34 млрд руб. «Русагро» может полу
чить права по кредитным соглашениям ВЭБа с компаниями «Разгу
ляя», а также принадлежащие банку акции и облигации агрохол
динга. Другие 12% «Разгуляя», которые могут перейти «Русагро»,— 
поло вина пакета AVG Capital Partners Рустема Миргалимова. 
 Ранее ”Ъ“ сообщал, что «Русагро» и AVG создадут стратегическое 
партнерство для дальнейшего разделения активов «Разгуляя». 
 Анна Зиброва

15 процентов
от оборота рынка предустановленных 
 магазинов приложений за 2014 год в России 
может составить максимальный штраф 
Google от ФАС



культура

При поддержке Фонда храма 
Христа Спасителя, Министерст-
ва культуры РФ, департамента 
средств массовой информации и 
рекламы города Москвы, депар-
тамента национальной политики, 
межрегиональных связей и туриз-
ма города Москвы и департамента 
культуры города Москвы в одном 
из подсобных помещений храма 
Христа Спасителя открылся но-
вый Центр искусств. Рассказыва-
ет ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Две тысячи квадратных метров 
бывших гаражей при храме Христа 
Спасителя, наверное, не узнать, хоть 
там раньше, до Центра искусств, ни-
кто и не был. Внезапное преображе-
ние пустующей площадки совершил 
коллекционер, антиквар и рестора-
тор Андриан Мельников, собравший 
по своим и дружественным закромам 
триста с лишним картин, икон и пред-
метов роскоши. У господина Мельни-
кова несколько видов бизнеса в Евро-
пе, он консультирует коллекционе-
ров, и площадка в Москве ему нужна 
в первую очередь как визитная кар-
точка — Центр искусств задуман как 
некоммерческий проект. В разговоре 
с 

”
Ъ“ господин Мельников выразил 

надежду на то, что его навыки кон-
сультанта и экспозиционера будут во-
стребованы московскими собирате-
лями, нацеленными на создание соб-
ственных музеев, и честно признал-
ся, что главная задача Центра искусств 
лично для него — связи и заказы на 
все еще живом рынке антиквариата 
в России. Судя по вышеперечислен-
ным организациям, оказавшим под-
держку проекту, наладить связи го-
сподину Мельникову удается блестя-
ще. Он идеально чувствует не только 
идеологический, но и технологиче-
ский мейнстрим. На площадке Цен-
тра искусств задействованы новей-
шие способы увлечь публику. Здесь 
есть так называемый кадрированный 
свет, превращающий картины в гла-
зированные тортики — фрукты Пет-
рова-Водкина и березки Рябушкина 
хоть режь и ешь. Есть дополненная ре-
альность — при наведении смартфо-
на на картину получаешь подробную 
историческую справку, а в некоторых 
случаях и целый мультфильм: лодки 
начинают качаться на волнах, персо-
нажи оживленно двигаться и тому по-
добное в духе блокбастеров о Ван Го-
ге, Сезанне и модернистах, которые 

уже несколько лет собирают непло-
хую кассу в центре ArtPlay. Кроме то-
го, реальность здесь местами допол-
няется и звуками воды, живой приро-
ды и так далее. Кстати, часть навыков 
господин Мельников уже применил 
в создании открывшегося на днях Па-
триаршего музея церковного искус-
ства (см. 

”
Ъ“ от 6 ноября): корреспон-

денту 
”
Ъ“ он сказал, что сложнейший 

проект удалось сделать за рекордные 
полтора месяца.

В качестве архитектора нового 
пространства заявлен Жульен Боаре-
то, согласно пресс-релизу — внук су-
пруги Сальвадора Дали Галы, соглас-
но Google.com — оформитель выстав-
ки «Art Rules» в ратуше Таллина, то-
же сделанной господином Мельни-
ковым. Призрак Дали, впрочем, яв-
но витает в просторных залах Центра 
искусств — великий сюрреалист был 
ведь и не менее выдающимся мисти-
фикатором. «Художественные сокро-
вища России» действительно слегка 
похожи на фокус с последующим ра-
зоблачением, но дело тут, наверное, 
в том, что у антикваров и деятелей 
арт-рынка есть одно профессиональ-
ное заболевание — они преувеличи-
вают и умалчивают. Умолчаний пре-
достаточно: в то время как все работы 
вроде бы происходят из частных кол-
лекций, их происхождение на эти-
кетках не указано, что заставляет по-
дозревать в «Художественных сокро-
вищах России» выставку-продажу. Го-
сподин Мельников уверяет, что это не 
так и многие работы не то что не про-
даются, а с трудом получены от вла-
дельцев, не желающих с ними надо-
лго расставаться. Весь пиар Центра 
искусств, от пресс-релиза до наруж-
ной рекламы, представляет собой ряд 
преувеличений, достойных реклам-
ной кампании каких-то других, не ху-
дожественных, товаров.

От пресс-релиза, в частности, 
остается впечатление, что нас ждет 
чуть ли не новая Третьяковка: шут-
ка ли, ни одна работа раньше не вы-
ставлялась. Но галерея может спать 
спокойно: даже громкие имена типа 
Нестерова, Репина или Ге представ-
лены здесь работами в лучшем слу-
чае нехарактерными, а в худшем — 
неузнаваемыми. Например, Вереща-
гин тут — не сын с восточной экзоти-
кой, а отец с исторической картиной 
«Великая княгиня Софья Петровна 
на свадьбе князя Василия Темного» 

(1861). Большинство же художников 
на выставке относятся к третьему-
четвертому ряду пейзажистов и ака-
демистов с редкими вкраплениями 
соцреализма без внешних призна-
ков советского (например, безобид-
ного этюда Александра Лактионова, 
автора «Письма с фронта»).

Тут тщательно расставлены и по-
литические акценты. Делается упор 
на роскошь прошлого, духовность и 
прочие профильные для места прове-
дения ценности. Выставка начинает-
ся с двух крымских пейзажей — «Де-
ревни в Крыму» (1888) Ивана Вельца 
и «Крымского берега» (1917) Михаи-
ла Алисова («Ох, как хорошо»,— гово-
рит зашедшая с мороза посетитель-
ница). Даже столь неоднозначная для 
Русской православной церкви фигу-
ра, как Лев Толстой, здесь представ-
лена в умилительно-торжественном 
виде. Деревянная книжница, сделан-
ная для российского представитель-
ства на одной из дореволюционных 
американских Всемирных выставок 
в Чикаго, является декоративно-при-
кладным памятником великому пи-
сателю и самым, пожалуй, интерес-
ным экспонатом «Художественных 
сокровищ России». На ящиках книж-
ного шкафа неизвестный художник 
выжег сцены из жизни графа, верх 
украшен его скульптурным изобра-
жением, а ножку обвивает стилизо-
ванный лев, очевидно выбранный 
как тезка писателя.

С точки зрения традиционных 
музейщиков, экспозиция Центра 
искусств выглядит слишком коммер-
ческой. Но не приходится сомневать-
ся, что такой подход найдет понима-
ние у части современных коллекци-
онеров. Выставка собрания основа-
теля Музея русского импрессиониз-
ма Бориса Минца в Венеции (см. 

”
Ъ“ 

от 17 февраля) тоже изобиловала вир-
туальными костылями к живописи, 
от экранов с движущимися фрагмен-
тами картин до трехмерных проек-
ций красочного слоя. Получается, что 
и знатоки, и широкая публика едины 
в стремлении получить от искусства 
больше, чем способен дать статичный 
холст с засохшей краской.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Частник государственного 
масштаба
«Художественные сокровища России» в Центре искусств на Волхонке

В рамках турне в поддержку вто-
рого сольного альбома «The De-
sired Effect» и при поддержке 
компании HP солист лас-вегас-
ской группы The Killers Брендон 
Флауэрс выступил в столичном 
зале Stadium Live. Рассказывает 
 БОРИС БАРАБАНОВ.

Раз в год компания HP привозит 
в Москву актуальную западную зве-
зду и в ходе специальной кампании 
зазывает на концерт покупателей 
своей продукции. До сих пор на вече-
ринках из этой серии выступали толь-
ко поп-артисты — Far East Movement, 
LMFA, Рита Ора, Кайза. Теперь привез-
ли рокера.

Правда, увертюрой к концер-
ту фронтмена The Killers Брендо-
на Флауэрса стали танцы, а имен-
но — сет одного из самых востре-
бованных и коммерчески успеш-
ных диджеев нынешнего сезона. 
The Avener, он же Тристан Касара, 
продолжает список французских 
электронщиков, нашедших осо-
бый подход к публике во всем ми-
ре. В прошлом году он сотворил 
убийственный ремикс на отнюдь 
не новую песню Фиби Киллдир 
«Fade Out Lines» и стал любимцем 
программных директоров FM-стан-
ций. А в этом году выпустил аль-
бом, в ряду коллабораторов на кото-
ром значатся Mazzy Star, Ане Брюн 
и Систо Родригес, люди, как и Фиби 
Киллдир, не самые очевидные для 
радиостанций, но выдающие от-
менный вкус диджея.

Брендона Флауэрса, особенно 
в его сольной ипостаси, тоже стопро-
центным рок-артистом не назовешь. 
Это очень достойный артист развле-
кательного жанра, легко меняющий 
маски в диапазоне от Фредди Мер-
кьюри до Брюса Спрингстина и от 
Боно до Franz Ferdinand. Он давно 
расстался со спорными усиками, из-
за которых воспринимать его в каче-
стве настоящей большой рок-звезды 
было сложно. В Москве он появил-
ся в имидже, отсылающем скорее 
к группе Duran Duran. Правда, вско-
ре сбросил пиджак с блестящим во-
ротником и остался в черной футбол-
ке с жилеткой.

Брендон Флауэрс начал с хита 
The Killers «Human». Это все равно 

как если бы The Rolling Stones нача-
ли с «Satisfaction», а Deep Purple — со 
«Smoke On The Water». Естественно, 
публика немедленно стала хором, 
голоса героя почти не было слыш-
но, настолько мощным был народ-
ный энтузиазм. Несмотря на столь 
многообещающее начало, материал 
его родной группы был представлен 
в этот вечер еще только двумя веща-
ми, которые обозначали середину 
концерта («Read My Mind») и финиш 
(«Mr. Brightside»). Финальная вещь 

была воспроизведена в версии, близ-
кой к ремиксу Жака Лю Конта, и та-
ким образом Брендон Флауэрс завер-
шил картину, в целом выполненную 
в первую очередь в духе стадионного 
рока 1980-х, к которому так или ина-
че тяготеют его сольные альбомы. 
Мероприятие располагало к танцам. 
Не будучи преданным фанатом The 
Killers, но желая отдохнуть под зна-
комые мелодии, можно было вполне 
удовольствоваться этим сетом, посе-
товав, пожалуй, лишь на отсутствие 
в нем песни «Somebody Told Me». Но 
если говорить о традиционном кас-
совом, а не спонсорском формате 
концерта, более выигрышным, что 
ни говори, представляется все же ва-
риант The Killers.

ГАСТРОЛИ РОК

Танцы без ансамбля
Брендон Флауэрс сыграл в Москве
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В «Геликон-опере» состоялась премьера  
оперы Римского-Корсакова «Садко».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

На выставке «Художественные  
сокровища России» в Центре 
искусств на Волхонке  
зрителей превращают  
в сопереживателей

Один Брендон Флауэрс, 
без своего ансамбля The 
Killers, погоды в Москве  
не сделал 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

КИНО

Российские производители  
довольны Американским кинорынком
С 4 по 11 ноября в Санта-Монике с участием россий-
ских кинокомпаний проходил Американский кино-
рынок-2015. Представителям отечественного кинобиз-
неса удалось заключить большое количество сделок, 
сообщает «Роскино». Суммы новых контрактов, одна-
ко, не раскрываются. Участие «Роскино» в Американ-
ском кинорынке состоялось при поддержке ПАО «Аэ-
рофлот» и Благотворительного фонда Елены и Генна-
дия Тимченко.

Компания RWS заинтересовала аудиторию Амери-
канского кинорынка спортивным боевиком «Versus», 
находящемся, правда, пока в стадии постпродакшен. 
Фантастический боевик «Мафия» от группы компаний 
«Планета Информ» показал хорошие результаты, отпра-

вившись в прокат Японии, Германии, Франции и других 
территорий. Продюсерский центр «Рики» представил 
участникам кинорынка новых полнометражных «Сме-
шариков», отмеченных достойной английской локали-
зацией. Фэнтези «Он — дракон» от компании «Базелевс» 
(российская премьера — 3 декабря) заинтересовал поку-
пателей из Кореи, Японии, Франции и Германии. А фан-
тастический сериал «Destination: Mars» от Star Media, ви-
димо, найдет аудиторию в ЮАР.

По мнению директора «Роскино» Екатерины Мциту-
ридзе, успех российских компаний объясняется подго-
товленностью: «Мы и сами все вместе лучше подготовле-
ны для того, чтобы стать востребованными на междуна-
родных рынках, возможно, аудитория стала более к нам 
лояльна». Большинство сделок на Американском кино-
рынке будут закрыты в феврале в Берлине. Рита Русакова

ЛИТЕРАТУРА

Евгений Евтушенко  
получил премию в Китае
Ведущий поэт-шестидесятник Евгений Евтушенко полу-
чил вчера в Пекине престижную премию «Чжункунь» за 
выдающийся вклад в мировую поэзию. Церемония вру-
чения награды прошла в Пекинском университете, со-
общает ТАСС.

«Эта премия как будто упала на меня с неба, я о ней да-
же не мечтал,— рассказал господин Евтушенко журнали-
стам.— Я очень счастлив получить эту премию вместе с мо-
ими братьями-поэтами. Я счастлив, что сегодня чувствую 
себя одним из китайских поэтов со всей моей русской ду-
шой». Поэт добавил, что «это первая такая в общем-то очень 
серьезная премия, которая присуждена русскому поэту за 
всю историю, поэтому, может быть, я ее и не заслуживаю».

Фонд премии учрежден в феврале 2006 года китай-
ской инвестиционной компанией «Чжункунь». Денеж-
ное выражение премии составляет около 10 тыс. евро. 
Награда, в жюри которой входят специалисты ведущих 
высших учебных заведений Китая в области литерату-
ры, присуждается раз в два года. В этом году премия будет 
вручена в пятый раз. Ранее в число ее иностранных лау-
реатов вошли французский поэт Ив Бонфуа, сирийский 
автор Адонис (настоящее имя Али Ахмад Саид Асбар), 
японский поэт Сюнтаро Таникава, а также польский по-
эт и прозаик Адам Загаевский. Господин Евтушенко изве-
стен как один из ведущих поэтических голосов поколе-
ния оттепели. Широкую известность принесло ему сти-
хотворение «Наследники Сталина», опубликованное в га-
зете «Правда» 21 октября 1962 года. Рита Русакова
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В матче чемпионата Единой лиги ВТБ 
московский ЦСКА принимает  
казанский УНИКС

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Легкую атлетику приводят в очищенный вид
Дисквалификация ВФЛА заставила проводить экстренные реформы

В ближайшие два месяца отече-
ственным спортивным руково-
дителям предстоит осуществ-
лять план экстренных действий 
по преодолению допингового 
кризиса. В противном случае Ме-
ждународная федерация легкой 
атлетики (IAAF) не снимет нало-
женную на Всероссийскую феде-
рацию легкой атлетики (ВФЛА) 
бессрочную дисквалификацию, 
а российские легкоатлеты про-
пустят Олимпиаду в Рио-де-Жа-
нейро. Эти действия будут, су-
дя по словам министра спорта 
РФ Виталия Мутко, пообещав-
шего «зачистки» в не справляю-
щихся с работой федерациях, 
радикальными. Президент Меж-
дународного олимпийского ко-
митета Томас Бах, правда, уже 
выразил уверенность в том, что 
России удастся провести необхо-
димые реформы и избежать ката-
строфы, а Всемирное антидопин-
говое агентство (WADA) может 
вскоре переключить внимание 
шокированной допинговым скан-
далом общественности с ВФЛА 
на IAAF. Эта организация уже 
предупредила, что следующая 
порция разоблачений касается 
не российской, а головной легко-
атлетической структуры, некото-
рые лидеры которой — и бывшие, 
и действующие — подозреваются 
в коррупции.

Главной новостью в мировом 
спорте весь минувший уикенд оста-
валась новость об итогах совеща-
ния совета Международной федера-
ции легкой атлетики, состоявшего-
ся в ночь с пятницы на субботу. По-
давляющим большинством голосов 
— 22 против одного — высший ор-
ган IAAF принял решение о времен-
ной дисквалификации ВФЛА. Имен-
но она оказалась в центре грандиоз-
ного скандала, разразившегося в на-
чале прошлой недели после обнаро-
дования отчета независимой комис-
сии Всемирного антидопингово-
го агентства. В нем говорилось о со-
здании в России системы сокрытия 
допинговых нарушений. Особенно 
явной эта система, по мнению ав-
торов доклада, была в легкой атле-
тике, ключевом виде олимпийской 
программы.

Результат голосования совета 
IAAF соответствовал основной ре-
комендации комиссии WADA. Она 
считала, что обнаруженные наруше-
ния должны привести к отстране-
нию российских легкоатлетов от вы-
ступления в международных сорев-
нованиях, в том числе в Олимпий-
ских играх в Рио-де-Жанейро в авгу-
сте следующего года. Дисквалифи-
кация, наложенная IAAF на ВФЛА, 
как пояснил ее президент Себастьян 
Коу, была самой жесткой среди всех 
возможных санкций, которые мог 
инициировать совет.

Правда, говоря о ней, необходимо 
учитывать, что такое наказание еще 
не означает, что российские легко-
атлеты не поедут в Рио-де-Жанейро. 
Дисквалификация, которой подвер-
глась ВФЛА,— бессрочная и может 
быть отменена. Совет IAAF, наказы-
вая Россию, постановил создать спе-
циальную рабочую группу. Она бу-
дет работать в течение как минимум 
60 дней, а в ее задачу войдет контр-
оль за тем, как ВФЛА и другие ведом-
ства ищут и реализуют способы вы-
хода из кризисной ситуации. Выво-
ды комиссии будут изучены советом 

IAAF, который на их основании име-
ет право снять дисквалификацию.

Таким образом, чтобы не допу-
стить катастрофы, российским чи-
новникам в ближайшие месяцы 
предстоит интенсивно доказывать 
свое стремление к повышению эф-
фективности антидопинговой поли-
тики. Первые шаги в указанном на-
правлении они, надо сказать, пред-
приняли моментально.

Вчера в Москве состоялось засе-
дание президиума ВФЛА, посвящен-
ное допинговому кризису. На нем 
было анонсировано проведение 16 
января 2016 года внеочередной кон-
ференции федерации. На ней будет 
избрано новое руководство структу-
ры, включая президента, с полномо-
чиями до окончания Олимпийских 
игр в Рио-де-Жанейро. После отстав-
ки фигурирующего в докладе WADA 
Валентина Балахничева главой 
ВФЛА является Вадим Зеличенок. Од-
нако в январе он оставит свою долж-
ность. Пока известен один претен-
дент на президентский пост — это 
выдающаяся в прошлом бегунья, 
двукратная олимпийская чемпион-
ка Светлана Мастеркова. А господин 
Зеличенок назвал «идеальной кан-
дидатурой» генсека ВФЛА, члена со-
вета IAAF Михаила Бутова.

При этом кадровые изменения в 
ВФЛА явно будут гораздо более мас-
штабными и коснутся не только вер-
хушки. Накануне заседания прези-
диума министр спорта РФ Виталий 
Мутко пообещал «вывести из систе-

мы управления легкой атлетикой» 
«всех людей, имеющих подозритель-
ную репутацию». Из топ-чиновников 
ВФЛА застрахован от увольнения 
разве что главный тренер сборной 
страны Юрий Борзаковский. Про не-
го Виталий Мутко сказал: «Это чело-
век из новой генерации, который 
должен сейчас взять на себя большое 
бремя и ответственность за все орга-
низационные работы».

Вчера господин Мутко, развивая 
тему, пошел еще дальше. Он объя-
вил о том, что в любой не справля-
ющейся с работой, как ВФЛА, феде-
рации могут произойти «зачистки». 
«Нам не надо, чтобы какой-то лжи-
вый спортсмен или тренер всех об-
манул. Если нужно будет зачистить 
в этой федерации все, то пойдем на 
это. Мы решительно настроены»,— 
сказал министр, высказав также 
идею введения уголовного наказа-
ния за допинговые нарушения.

На заседании президиума ВФЛА 
речь шла и о ближайшем спортив-
ном будущем российских легкоат-
летов, которые из-за вердикта IAAF 
будут вынуждены пропустить зим-
нюю часть олимпийского сезона. Ва-
дим Зеличенок предложил в связи с 
этим, чтобы не лишать спортсменов 
практики, расширить внутрирос-
сийский календарь, а Виталий Мут-
ко обратился с просьбой к IAAF раз-
решить им в период действия санк-
ций выступать в международных со-
ревнованиях под флагом Олимпий-
ского комитета России (ОКР).

Сам ОКР тоже приступил к вы-
полнению антикризисной про-
граммы. Как следует из пресс-релиза 
этой организации, она будет «обес-
печивать координацию текущего 
тщательного расследования, кото-
рое проводится по итогам опубли-
кованного отчета специальной ко-
миссии WADA совместными сила-
ми российских структур и соответ-
ствующих международных органи-
заций, включая WADA и IAAF».

Заявление появилось вскоре по-
сле встречи президента ОКР Алек-
сандр Жукова с президентом Меж-
дународного олимпийского коми-
тета Томасом Бахом. Как важнейшее 
ее достижение следует расценивать 
сделанное после переговоров го-
сподином Бахом заявление. Он вы-

разил уверенность, что предложен-
ные ОКР инициативы «обеспечат со-
ответствие всех вовлеченных спор-
тивных структур международным 
нормам и правилам», а «чистым рос-
сийским атлетам — участие в Олим-
пийских играх».

Проблемы российской легкой ат-
летики активно обсуждались в эти 
дни и за рубежом. Причем если в Рос-
сии решение IAAF было однозначно 
воспринято как сильнейший удар, то 
на Западе нередко раздавались и дру-
гие мнения. Так, обозреватель круп-
нейшего американского спортивно-
го телеканала ESPN Бонни Форд счи-
тает, что «отлучение» России продлит-
ся не более полугода, а реальными по-
следствиями санкций для нее станут 
пропуск ряда международных сорев-
нований и потеря двух турниров, ко-
торые страна должна была принять в 
2016 году,— Кубка мира по спортив-
ной ходьбе и юниорского мирового 
первенства. Госпожа Форд полагает, 
что такое наказание является слиш-
ком незначительным — «меньшим, 
что IAAF могла сделать», а единствен-
ной санкцией, «способной вернуть 
доверие к России и IAAF», «бьющей по 
кошельку и вызывающей боль», стало 
бы отстранение российской сборной 
от Олимпиады в Рио-де-Жанейро, ко-
торого, видимо, не случится.

Между тем не исключено, что ско-
ро тема допинга в российской легкой 
атлетике потеряет нынешнюю остро-
ту и актуальность, а внимание публи-

ки переключится с нее на головную 
легкоатлетическую организацию. 
Член комиссии WADA Ричард Мак-
кларен проанонсировал вчера пу-
бликацию второй части отчета. По 
его словам, она была «придержана» 
из-за уголовного расследования в от-
ношении бывшего президента IAAF 
Ламина Диака, которому инкрими-
нируется получение взяток. Так вот, 
судя по всему, во второй части докла-
да речь пойдет как раз о IAAF, и госпо-
дин Маккларен предупредил, что ее 
«дисквалификация» может стать «од-
ной из будущих рекомендаций». В 
этом случае все легкоатлеты рискуют 
пропустить Олимпиаду в Рио.

За этим последовала публика-
ция издания The Sunday Times, в ко-
торой утверждается, что комитету 
по этике IAAF поручено расследова-
ние скандала с тремя высокопостав-
ленными чиновниками Федерации 
легкой атлетики Кении. Кенийская 
полиция подозревает их в присвое-
нии $700 тыс. из транша от спонсора 
организации — компании Nike — и 
уже возбудила в отношении функци-
онеров уголовное дело.

Основной подозреваемый — это 
вице-президент федерации Дэвид 
Окейо (обвиняются наряду с ним 
глава федерации Исайя Киплагат 
и ее бывший казначей Джозеф Ки-
ньюа). Господин Окейо, кстати, вхо-
дит в совет IAAF, вынесший решение 
о санкциях в отношении ВФЛА.

Алексей Доспехов

Президент IAAF Себастьян 
Коу и его коллеги из совета 
федерации прислушались 
к рекомендациям WADA 
и дисквалифицировали 
российскую легкую атлетику 
на неопределенный срок   
ФОТО REUTERS

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Европы 2016 года
Отборочный турнир. Стыковые матчи
Первые матчи. Норвегия—Венгрия 0:1 (Клеинхеи-
шлер, 26). Ответный матч завершился после подпи-
сания номера в печать.
Босния и Герцеговина—Ирландия 1:1 (Джеко, 85 — 
Брэди, 82). Ответный матч пройдет сегодня.
Украина—Словения 2:0 (Ярмоленко, 23; Селезнев, 
54). Ответный матч пройдет завтра.
Швеция—Дания 2:1 (Форсберг, 45; Ибрахимович, 
50 (пен.) — Йоргенсен, 80). 
Ответный матч пройдет завтра.

«Формула-1»
Гран-при Бразилии — 18-й этап 
чемпионата мира
1 (1). Нико Росберг (Германия, Mercedes) — 
1:31.09,090. 2. Льюис Хэмилтон (Великобрита-

ния, Mercedes) — отставание 07,756. 3 (3). Себас-
тьян Феттель (Германия, Ferrari) — 14,244. 4 (4). 
Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 47,543. 5 
(7). Валттери Боттас (Финляндия, Williams) — от-
ставание 1 круг. 6 (5). Нико Хюлькенберг (Герма-
ния, Force India) — 1. 7 (6). Даниил Квят (Рос-
сия, Red Bull) — 1. 8 (8). Фелипи Масса (Брази-
лия, Williams) — 1. 9 (14). Ромен Грожан (Франция, 
Lotus) — 1. 10 (9). Макс Ферстаппен (Нидерланды, 
Toro Rosso) — 1.
Чемпионат пилотов
1. Хэмилтон — 363 очка. 2. Росберг — 297. 3. Фет-
тель — 266. 4. Боттас — 136. 5. Райкконен — 135. 6. 
Масса — 121. 7. Квят — 94. 8. Дэниел Риккардо (Ав-
стралия, Red Bull) — 84. 9. Серхио Перес (Мексика, 
Force India) — 68. 10. Хюлькенберг — 52.
Хэмилтон гарантировал себе звание чемпиона, Рос-
берг — вице-чемпиона.
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 660 очков. 2. Ferrari — 401. 3. 
Williams — 257. 4. Red Bull — 178. 5. Force India — 
120. 6. Lotus — 73. 7. Toro Rosso — 66. 8. Sauber — 
36. 9. McLaren — 27.
Mercedes завоевала Кубок конструкторов.

КУБОК ФЕДЕРАЦИИ

Мария Шарапова выжала максимум
Но сборной России это не помогло

Победив в финале Кубка федерации 
сборную России — 3:2, команда Че-
хии отстояла Кубок федерации. В суб-
боту Анастасия Павлюченкова проигра-
ла Петре Квитовой, а Мария Шарапова 
обыграла Каролину Плишкову. В вос-
кресенье Шарапова одолела Квитову, 
после чего Плишкова переиграла Пав-
люченкову. В итоге судьба финала ре-
шалась в парной встрече, в которой 
Плишкова и Барбора Стрицова оказа-
лись сильнее Павлюченковой и Елены 
Весниной. О том, что творилось в Пра-
ге на O2 Arena, рассказывает корреспон-
дент ”Ъ“ ЕВГЕНИЙ ФЕДЯКОВ.

Анастасия Мыскина не смогла стать чет-
вертым капитаном в истории Кубка федера-
ции, прежде поднимавшим почетный тро-
фей в качестве игрока. А сборная Чехии вы-
играла его девятый раз, причем — четвер-
тый за последние пять лет. Такими оказа-
лись итоги одного из самых ярких и звезд-
ных за последние годы финалов женского 
командного чемпионата мира.

В субботу после победы Марии Шарапо-
вой над Каролиной Плишковой у первой ра-
кетки России поинтересовались, насколь-
ко сильно покрытие на O2 Arena отличает-
ся от той площадки, на которой две недели 
назад они с Петрой Квитовой провели полу-
финал итогового турнира в Сингапуре, вы-
игранный чешкой в двух партиях. Шарапова 
заметила, что пражский корт явно быстрее 
и в данном случае это на руку ее сопернице.

Петра Квитова и впрямь очень уверен-
но провела вторую половину субботней 
встречи с Анастасией Павлюченковой, за-
вершившейся со счетом 2:6, 6:1, 6:1. Впро-
чем, ничего удивительного в этом нет. За 
последние четыре года O2 Arena принима-
ла финал Кубка федерации уже третий раз, 
и хозяева, конечно, имели возможность по-
добрать именно тот вариант покрытия, ко-
торый идеально подходит безоговорочно-
му лидеру их команды.

Вот и во встрече с Шараповой понача-
лу Квитова действовала просто блестяще. 
У нее получалось практически все, кроме 
первой подачи (всего 35% попадания по 
итогам первой партии). В отличие от матча 
с Павлюченковой, чешка отменно настрои-
лась на игру, сразу же обрушив на соперни-
цу всю мощь своих атак, раз за разом раз-
водя россиянку по углам, и первый сет Ша-
рапова проиграла, не сумев заработать ни 
единого брейк-пойнта.

Но в запасе у российской теннисистки 
был тот самый бойцовский характер, не раз 
позволявший ей спасать даже самые безна-
дежные матчи. Требовалось лишь терпеть, 
дожидаясь подходящей возможности заста-
вить наконец Квитову занервничать по-на-
стоящему. И Шарапова дождалась.

Во втором гейме второй партии Петра 
Квитова не использовала четыре брейк-пой-
нта. Именно тогда впервые возникло ощу-
щение, что у россиянки все-таки есть шанс 
зацепиться. И она использовала его в девя-
том гейме, когда после обмена брейками 
взяла чужую подачу еще раз. В третьем сете 
Мария Шарапова, имевшая, по ее собствен-
ным словам, преимущество в физической 
готовности, еще больше прибавила газу, в то 
время как Квитова однозначно поплыла. В 
итоге — 3:6, 6:4, 6:2 за 2 часа 33 минуты. Этот 
матч стал украшением финала, хотя, увы, и 
не предопределил его итоговый результат.

На 23-летнюю Каролину Плишкову, зна-
чительно прибавившую в результатах еще 
в конце прошлого сезона, в этом году возла-
гались серьезные надежды. Однако на лич-
ных состязаниях она их по большому счету 
не оправдала. Лучшим результатом чешской 

теннисистки на турнирах Большого шлема 
стал выход в третий круг Australian Open, 
да и на четырех обязательных состязаниях 
WTA Tour (Индиан-Уэллс, Майами, Мадрид, 
Пекин) Плишкова ничего выдающегося не 
показала. Правда, в феврале она выиграла 
обе свои встречи в Кубке федерации — в чет-
вертьфинале против команды Канады. Но в 
соперницах у нее были малоизвестные тен-
нисистки, не входившие на тот момент даже 
в число 180 лучших в мире.

Тем не менее в данном случае капитану 
команды Петру Пале, который по причине 
травмы кисти у Луции Шафаржовой остал-
ся без своего проверенного второго номе-
ра, немного повезло. Буквально в послед-
ние две недели Каролина Плишкова набра-
ла приемлемую форму, дойдя до финала 
на втором по значению итоговом турнире 
WTA Tour в китайском Чжухае. Неудиви-

тельно, что эта изящная девушка, обладаю-
щая подачей за 180 км/ч, отнюдь не безна-
дежно смотрелась на фоне Марии Шарапо-
вой, значительно превосходящей ее в клас-
се. А в критической для ее команды ситуа-
ции смогла сначала взять второе, а затем и 
третье очко.

Что касается Анастасии Павлюченковой, 
то она, как ни старалась, к сожалению, про-
вела не лучший свой матч, уступив за 1 час 
35 минут — 3:6, 4:6. Таким образом, решаю-
щей стала парная встреча, на которую Петр 
Пала заявил невысокую Барбору Стрицову 
и Плишкову (в подобном сочетании эти тен-
нисистки вышли на корт впервые), а Анаста-
сия Мыскина — Елену Веснину и Павлючен-
кову. А Екатерина Макарова, так и не сумев-
шая полностью подготовиться к финалу из-
за травмы, осталась вне игры.

В первой партии нервничали оба дуэта. 
Чешки повели — 2:0, но россиянки сразу 
же отыгрались, а в девятом гейме взяли по-
дачу Плишковой и вскоре выиграли сет — 
6:4. Скамейка сборной России в полном со-
ставе изо всех сил поддерживала Павлю-
ченкову и Веснину. Шарапова, сидевшая 
рядом с Макаровой, то и дело словами и же-
стами пыталась передать подругам по ко-
манде свои победные флюиды. Завелся и 
Свен Грёнефельд, голландский тренер пер-
вой ракетки России. Во всяком случае даже 
по ходу финала Australian Open-2015 ему 
не приходилось вскакивать со стула так ча-
сто. Увы, но их усилия не помогли россий-
ской паре добиться желанного результата. 
За чешками остался сначала второй сет — 
6:3, а затем и третий — 6:2.

Таким образом, сборная Чехии доказа-
ла закономерность своего доминирова-
ния в Кубке федерации на протяжении по-
следних пяти лет, а прекрасный теннисный 
спектакль, безукоризненно организован-
ный Международной федерацией тенниса, 
продемонстрировал, что ее руководителям 
стоит подумать, прежде чем менять нынеш-
ний формат турнира. Напомним, что в насто-
ящее время рассматривается вариант однов-
ременного проведения финалов Кубка Дэви-
са и Кубка федерации в одном заранее запла-
нированном месте. Усилиями гостеприим-
ных хозяев и дружной группы поддержки 
российской сборной, занимавшей целый 
сектор заполненного под завязку 17-тысяч-
ного зала, матч сопровождала потрясающая 
атмосфера, которая едва ли была бы возмож-
на где-нибудь на нейтральном поле.

Финал Кубка федерации
Чехия—Россия 3:2

14.11. Петра Квитова—Анастасия Павлюченкова 2:6, 6:1, 6:1. 
Каролина Плишкова—Мария Шарапова 3:6, 4:6.

15.11. Квитова—Шарапова 6:3, 4:6, 2:6. Плишкова—Павлю-
ченкова 6:3, 6:4. Плишкова—Барбора Стрицова—Павлюченко-
ва—Елена Веснина 4:6, 6:3, 6:2.

Мария Шарапова принесла сборной 
России два очка, но для победы 
над сборной Чехии этого не хватило   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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